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// строительство

Ǥерспективы культурного развитиǎ

  Фото с сайта администраȯии ǭравитǣлȵства Кузбасса.

панорама новостей // дороги

Ǣа финиǇной прǎмой

  Фото Савǣлиȸ ƿаȱирова.

// сельское хозяйство

ƫостиƾениǎ аграриев Ǡузбасса

// здравоохранение

Ǧовременные 
реабилитационные 
теǲнологии
В Ленинском районе областной столицы про-
должается строительство Кузбасского реаби-
литационного центра.

Пятиэтажное здание общей площадью около 
16 тысяч кв. метров возводится по региональной 
программе «Развитие здравоохранения Кузбасса». 
Центр предназначен для стационарной и амбула-
торной реабилитации, в том числе участников спе-
циальной военной операции.

«Кузбасский реабилитационный центр будет 
оснащён современным оборудованием экспертно-
го класса для лечения и восстановления наших ве-
теранов. Сейчас строители возводят монолитные 
конструкции фундаментов и стен, монтируют кар-
кас здания, прокладывают инженерные сети. По-
строят объект до конца 2025 года», – сказал губер-
натор Кузбасса Илья Середюк.

Амбулаторное отделение рассчитано на 90 по-
сещений в смену. Стационар будет включать в себя 
три отделения реабилитации на 90 коек – по 30 в 
каждом. Также проектом предусмотрены отделе-
ние интенсивной терапии на семь коек, бассейн, 
спа-зона, соляная комната.

На базе центра будет проводиться медицинская 
реабилитация (обучение ходьбе, роботизирован-
ная механотерапия, ЛФК, кинезо-, бальнео-, маг-
нито-, лазеротерапия и ультразвуковая терапия, 
гальванические ванны и т. п.), социально-бытовая 
реабилитация. Также предусмотрено психологи-
ческое и юридическое сопровождение, профессио-
нальное переобучение и помощь в трудоустройстве.

В настоящее время в регионе идёт проектирование 
ещё двух реабилитационных центров. В Новокузнец-
ке планируется строительство здания площадью свы-
ше 8 тысяч кв. метров, рассчитанного на 150 коек, в 
Шерегеше – около 5 тысяч кв. метров на 100 коек.

Ǌǧȳǟа ǇуǟоǞаȶ.

Губернатор Кузбасса 
Илья Середюк проверил ход 
строительства музейно-театраль-
ного комплекса в Кемерове.

Объект общей площадью 73,9 ты-
сячи кв. метров входит в состав Си-
бирского культурно-образователь-
ного комплекса, который возводит-
ся по поручению президента РФ 
Владимира Путина.

«Строители продолжают мон-
таж фасадных конструкций. Сам 
фасад состоит из нескольких сло-
ёв. Финальный, который и при-
даст зданию его величественный 
вид, пока не устанавливают. Сейчас 
монтируется та часть, которая по-
зволит зимой заниматься внутрен-
ней отделкой», – сказал губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

В музейно-театральный ком-
плекс входят Театр оперы и балета 

– филиал Мариинского театра с дву-
мя современными зрительными за-
лами на 950 и на 300 мест, филиал 
Государственного Русского музея 
и Кузбасский центр искусств. Все 
объекты будут объединены обще-
ственным пространством – атриу-
мом, что позволит комплексу рабо-
тать круглосуточно и круглогодич-
но. В фойе площадью почти 9 тысяч 
кв. м проект предусматривает про-
странства для проведения выста-
вок, показов и других массовых ме-
роприятий. В Русском музее будут 
расположены выставочные залы, 

мастерские. В Кузбасском центре 
искусств разместится концертный 
зал, выставочное пространство, ма-
стерские, залы для мероприятий и 
показов, типография, студия звуко-
записи.

В составе Сибирского культур-
но-образовательного комплекса 
в Кемерове уже построен и сдан 
в эксплуатацию филиал Москов-
ской государственной академии 
хореографии с интернатом; фи-
лиал «Сибирский» Центральной 
музыкальной школы – Академии 
исполнительского искусства с ин-
тернатом; общеобразовательная 

школа с двумя бассейнами; Си-
бирский филиал Российского го-
сударственного института сце-
нических искусств со Школой 
креативных индустрий и улич-
ным амфитеатром; общежитие 
Сибирского филиала Российско-
го государственного института 
сценических искусств со стадио-
ном; фондохранилище с реставра-
ционным центром; дом для препо-
давателей; в стадии строительства 
находится дом для артистов и спе-
циалистов Театра оперы и балета и 
сотрудников музейного комплекса.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

На Северо-Западном обходе города Кемерово 
рабочая комиссия приступила к первому ˑтапу 
приёмки. Специалисты должны провести про-
верку на соответствие обˎекта нормативным 
требованиям.

«Строительство Северо-Западного обхода го-
рода Кемерово началось в 2021 году по поручению 
президента России Владимира Путина. Масштаб-
ный проект выполнен в рекордные сроки. Комис-
сия оценит качество проведённых работ, опре-
делит степень готовности к эксплуатации, в том 
числе возможность использования объекта для 
пропуска транзитного транспорта. Все замеча-
ния, которые будут выявлены, подрядчики долж-
ны устранить в указанные сроки», – подчеркнул 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

В состав рабочей комиссии входят предста-
вители министерства жилищно-коммунального 
и дорожного комплекса Кузбасса, заказчика, ге-
нерального подрядчика, проектной организа-
ции, строительного контроля, авторского надзора, 
подрядных и субподрядных организаций, эксплу-
атирующей организации и органов Министерства 
внутренних дел Российской Федерации.

Специалистам предстоит поэтапно проверить 
47,6 км построенной автомобильной дороги обще-
го пользования. Объект включает в себя 12 мосто-
вых сооружений, в том числе четыре транспорт-
ные развязки, экодук и мост через реку Томь.

Напомним, Северо-Западный обход Кемерова ста-
нет самым современным участком федеральной трас-
сы Р-255. Для информирования водителей об обста-
новке на трассе и обеспечения безопасности он будет 
оснащён интеллектуальной транспортной системой.

Запуск движения по обходу позволит вывести с 
городских улиц более 15 тысяч единиц транзитно-
го транспорта в сутки. Это повысит безопасность 
движения и разгрузит основные городские дороги.

ǀаǬȳȶ ǐиǧиǫǫоǞа.

Кузбасские предприятия агропромышленного 
комплекса отмечены 42 наградами на выставке 
«Золотая осень».

На 26-й Российской агропромышленной выстав-
ке «Золотая осень – 2024» в Москве были представ-
лены крупнейшие достижения отрасли: современная 
сельхозтехника, лучшие породы сельскохозяйствен-
ных животных, результаты развития АПК регионов. 
По итогам отраслевых конкурсов кузбасские предпри-
ятия и ведомства получили 32 золотые, семь серебря-
ных и три бронзовые медали.

«Золотая осень» – это ведущая площадка для демон-
страции достижений агропромышленного комплекса и 
обсуждения ключевых вопросов развития отрасли. Ме-
дали, полученные на агропромышленной выставке, – по-
казатель эффективной и качественной работы сельхоз-

товаропроизводителей и специалистов отрасли, которые 
обеспечивают кузбассовцев качественной продукци-
ей. Агропромышленный комплекс в Кузбассе динамич-
но развивается, это одно из приоритетных направлений 
экономики региона. Мы, в свою очередь, вводим регио-
нальные меры поддержки фермеров, строим предпри-
ятия по производству и переработке агропродукции», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса Илья Середюк.

За производство высококачественной пищевой про-
дукции кузбасские производители получили 31 медаль 

– 28 золотых и три серебряные. Золотой и бронзовой 
медалями награждено два предприятия за достижение 
высоких показателей в производстве зерновых и зер-
нобобовых культур.

Золотую медаль получила ферма Галины Лобано-
вой из Промышленновского муниципального округа 
как лучшая семейная фермерская династия, а фермер 
из Ленинск-Кузнецкого муниципального округа Ма-
рия Лаптева – бронзовую медаль за достижение высо-
ких показателей в производстве продукции животно-
водства.

КузГАУ им. В. Н. Полецкова за достижения в области 
сельского хозяйства был награждён тремя медалями: зо-
лотой – за разработку инновационных кормовых доба-
вок для крупного рогатого скота, серебряными – за раз-
работку программы для мониторинга стада с помощью 
БПЛА и разработку функциональных продуктов пита-
ния из растительного сырья. Также на выставке ректор 
Кузбасского ГАУ Екатерина Ижмулкина подписала до-
говор о сотрудничестве университета с Федеральным 
научным центром «Всероссийский научно-исследова-
тельский и технологический институт птицеводства». 
Документ предусматривает повышение производствен-
ных показателей на цыплятах-бройлерах.

Золотую и серебряную медали получило управле-
ние Гостехнадзора Кузбасса, серебро и бронзу – управ-
ление ветеринарии региона.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.
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// слово редактора

ǧам, где его нет 
и там, где он есть

// актуально

ƪудущее страны ¡ в рукаǲ еǳ защитников

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»! 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуаций!
ȧлушайте по субботам в ���ͭ� 

и по воскресеньям в ���ͭ� 
на радио «Кузбасс �&»!
ȥрограмма выходит при поддержке 
Ȣинистерства финансов Кузбасса.

͎͏͍̓͏̀͋͋̀ ͓͈̂Н̀Н͍͐В͚Χ ͈͊̀́͏͈Н͑̃ ˾ Н̀ ͏͈͍̀̈́ ͉͇̂͒́̀͐͐ &-̃!

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-
обороны через накопительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Все желающие поступить на военную служ-
бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

ƾǧаǠиǭǧаǞ ƽǡǟǡǣоǞ.

С 1 августа ˑтого года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на сумму от одного года, получат 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Прокопчанин Александр Е. решил встать на за-
щиту нашей Родины после того, как ВСУ вторглись 
на территорию Курской области. Чтобы узнать, 
как это сделать и какие документы нужны для за-
ключения контракта, он приехал на бульвар им. 
Академика Л. С. Барбараша в областном центре.

«У меня дед с фашистами воевал, из горяще-
го танка на Курской дуге чудом спасся. А теперь 
снова эта нечисть на нашу землю пришла! Не могу 
оставаться в стороне, не такой я человек», – рас-
сказывает доброволец.

Родные и близкие решение Александра поддер-
жали, особенно учитывая, что защитники Отече-
ства сегодня обеспечиваются всем необходимым. 
Ведь социальная защита наших воинов – дело го-
сударственной важности.

Встать на защиту Родины могут все наши зем-
ляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта бы-
вает разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родины, – наши новые герои. Я их реше-
ние уважаю и поддерживаю. Видно, что они нерав-
нодушны к судьбе нашей страны и её будущему», 

– говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
ших в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

У меня нет тут задачи рассказать о нём 
всё, что я помню. Во-первых, ˑто попро-
сту нескромно – он бы точно не оценил. 
А во-вторых, я готов рассказывать о нём 
почти бесконечно – хотя, обˎективно 
говоря, была у него обыкновенная че-
ловеческая жизнь. Автор авантюрных 
романов точно прошёл бы мимо.

Но знаете что? Мне нет до этого ровно никакого дела – 
потому что это жизнь принадлежала моему отцу, а значит, 
для меня она единственная и неповторимая. И в преддве-
рии Дня отца мне хочется поделиться некоторыми фраг-
ментами, потому что… да нет, вовсе не затем, чтобы вы по-
няли, насколько сильно он мне дорог. Это, кажется, и так 
понятно, притом такие по-настоящему родные люди есть у 
каждого из нас. Ну или, по крайней мере, каждому хочется, 
чтобы вот так повезло, чтобы такой человек в нашей жиз-
ни был.

…Он ещё школьник, но уже старших классов, его отец не-
давно умер, оставив вдову с тремя детьми. Он старший, а 
младшим братьям 8 лет и 4 месяца соответственно. И их 
как-то надо поднимать, а времена послевоенные, в некото-
ром смысле суровые немногим меньше, нежели годы самой 
войны. Он оканчивает школу, с год работает заведующим 
избой-читальней, а потом уезжает в Ярославль и поступает 
в тамошний политех. Стипендия совсем небольшая, а помо-
щи ждать неоткуда.

…Но он очень старается, хотя сам скорее гуманитарий, 
а дисциплины такие сложные, что одни их названия ино-
гда вызывают оторопь. Он старается – и с третьего курса 
в числе лучших переводится в знаменитую Ленинградскую 
«техноложку». Зимы в городе на Неве холодные – кто испы-
тывал, тот знает, а у него – одно тоненькое пальтишко с поч-
ти отсутствующей подкладкой.

…Впрочем, такие пальтишки были тогда много у кого, а 
всё равно – жили в студенческом общежитии весело и 
дружно. Да и с преподавателями всё было в порядке – до-
статочно сказать, что одним из них был знаменитый Петр-
жак, открывший вместе с Флёровым незадолго до этого 
спонтанное деление урана.

…Он уже стал молодым специалистом – наверное, громко 
сказать, что представителем технической элиты страны, но 
в то время и терминов-то подобных наша страна не знала. 
Вот есть такой фильм, великий и любимый многими, «Де-
вять дней одного года», – его я всегда и вспоминаю, когда 
думаю о тех годах жизни отца. Кемеровский завод «Про-
гресс», на который он распределился, конечно, отнюдь не 
новосибирский Академгородок, однако ж важнее тут не 
конкретные совпадения, а сам дух времени – плодотворно-
го и полного надежд.

…Он никогда не «учил меня жизни» – и я до сих пор пре-
бываю в убеждении, что те отцы, что зациклены на таком и 
вообще оперируют подобными понятиями, как раз ничему 
толком научить и не могут. Он не учил – он просто достой-
но проживал свою жизнь, явно надеясь, что когда-нибудь 
я пойму кое-что. Не скрою – мы периодически ссорились, 
причём по большей части, как сказал бы Шукшин, на почве 
«ушибленности общими вопросами». О жизни спорили, ко-
роче говоря.

…Вспоминать о тех спорах отчасти смешно, а отчасти 
грустно – даром что, поссорившись, мы мирились быстро 
и обязательно. Да и сейчас мы иногда эти споры продол-
жаем. Продолжаем – хотя вот уже почти семь лет прошло с 
того момента, когда в страшный крещенский мороз я похо-
ронил своего отца на одном из городских кладбищ. Но там 
его нет – а есть он в моей памяти, мыслях, воспоминани-
ях. То есть, попросту говоря, – в моей жизни. Мне повезло, 
я это точно знаю.

ƾаǭиǧиǥ ǆоǬоǧȷǞ� 
ǟǧаǞнȲǥ ǬǡǠакǮоǬ ǟаǣǡǮȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.
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řусскаƈ Ÿечь ;;I века 
в каůдый дом с обоŬревателƈми 
ТеŸлŦко Вековые традиции теŸла

Ŗа заƂите интересов

В холодное время года ни-
что не сравнится с теплом и 
уютом настоящей русской печи: 
кто был в классическом русском 
деревенском доме, прекрасно 
знает это. В современном жи-
лье печь уже не установишь, но 
альтернатива есть: обогревате-
ли ТеплЭко. В основе их работы 
лежит принцип «горячего кир-
пича», который не сушит воз-
дух и отдаёт тепло очень долго. 
ТеплЭко сочетают в себе все пре-
имущества традиционных пе-
чей и современных технологий. 
Благодаря небольшим размерам 
(всего 60x35x2,5 см) они легко 
впишутся в любой интерьер, за-
нимая минимум места.

͒ни͡ерсален ͡о ͡с;ͪ
Миллионы людей по всей 

России уже перешли на обогре-
ватели ТеплЭко. И народную 
любовь можно понять. В меж-
сезонье, когда квартиры топят 
нестабильно, это незаменимая 
помощь. А для загородных жи-
телей и дачников ТеплЭко про-
сто спаситель. Подумайте сами: 
ТеплЭко полностью пожаробе-
зопасны, энергии потребляют 
мало, управлять ими можно на 
расстоянии. Заранее включаешь 
обогреватель, сидя в квартире, 
приезжаешь на дачу, а она уже 

прогрелась. Оптимальную тем-
пературу в помещении можно 
легко задать с помощью термо-
регулятора. Обогреватель будет 
автоматически поддерживать её, 
создавая атмосферу настоящего 
домашнего уюта.

Вс; ͢ениальное ͭросто, 
а ͢ла͡ное   над;ͥно

Обогреватели ТеплЭко мо-
гут работать практически веч-
но, так как их нагревательный 
элемент не контактирует с воз-
духом и не окисляется. Гарантия 
на устройства составляет 10 лет, 
а срок эксплуатации фактически 
не ограничен.

Внутри обогревателей ТеплЭко 
скрывается хромоникелевый на-
гревательный элемент, залитый со-
ставом из кварцевого песка. Такая 
конструкция позволяет быстро на-

гревать панель до требуемой тем-
пературы (всего за 10–15 минут) 
и долго сохранять тепло, подобно 
русской печи.

Но главное достоинство обо-
гревателей ТеплЭко заключа-
ется в их безопасности и благо-
творном влиянии на здоровье. 
Они не сжигают кислород, не су-
шат воздух и не выделяют вред-
ных веществ. Более того, излу-
чаемое ими тепло находится в 
том же диапазоне, что и тепло 
человеческого тела. Это делает 
ТеплЭко максимально комфорт-
ными для организма.

¢На с͵етаͳ 
ͦа ͻлектри͵ест͡о 
раͦоришься���¡

Скажет обыватель, не разо-
бравшись в вопросе. И будет не-
прав. Обогреватели ТеплЭко не 
только практичны, но и эконо-
мичны. Они потребляют всего 
2,5 кВт в сутки (при использова-
нии терморегулятора), что в че-
тыре раза меньше, чем потреб-
ление электрического чайника. 
Это позволит вам значительно 
сэкономить на электроэнергии.

Установка обогревателя не 
требует специальных навыков и 
занимает всего несколько минут. 

Он легко крепится на стену с по-
мощью трёх кронштейнов, или 
же можно просто установить 
обогреватель на подставку и ис-
пользовать где и как угодно.

ТеплЭко есть во всех круп-
ных городах страны – более 
100 магазинов по всей России. 
Обогреватель можно купить 
на всех популярных маркет-
плейсах и на официальном 
сайте завода-производителя 
tepleko.ru.

Теплʻко используют не только в качестве дополнительного 
отопления в межсезонье и зимние холода, но и как замену 
котельному отоплению�
σ на дачах и в загородных домах�
σ в хозяйственных и коммерческих помещениях�
σ в теплицах и на складах.
А благодаря умным аксессуарам к обогревателям Теплʻко 
ими можно управлять удалённо, чтобы всегда приезжать в 
тёплое и уютное помещение.

Гарантия на обогреватели 
Теплʻко 10 лет

Горячая линия ТеплЭко
8-800-333-05-35

Бесплатный звонок по России

Правительство Российской ˮедерации 
установило единый образец справки 
об участии в спецоперации. 
С 1 но-ября ˑтого года герои смогут 
получить справку об участии в СВО 
на портале «Госуслуги». 
Соответствующее постановление 
подписал председатель правительства 
Михаил Мишустин.

До этого документы не имели единого образца и вы-
давались командирами воинских частей или военко-
матами, что создавало дополнительные сложности для 
героев и членов их семей, которые хотели получить не-
обходимые документы. Подписанное постановление 
устанавливает формы справок для ветеранов СВО и их 
близких. Наличие документа открывает доступ к раз-
личным мерам социальной поддержки, установленным 
региональными властями.

«При оформлении мер поддержки для героев спецо-
перации и их семей необходимо обеспечить все необ-
ходимые условия и минимизировать бюрократические 
процедуры. Введение единого стандарта для справок 
об участии в СВО значительно ускорит процесс оказа-
ния помощи героям», – подчеркнул исполнительный 
директор фонда «Защитники Отечества» Юрий Хабров.

Ветеранам помогают не только с медицинской и со-
циальной реабилитацией, но и в переобучении и трудо-
устройстве, оказывают юридическую поддержку, адап-
тируют жильё под нужды инвалидов и обеспечивают 
долговременный надомный уход. С 1 июня 2023 года в 
филиалы фонда поступило более 1 миллиона 580 тысяч 
запросов на оказание помощи, из которых свыше 1 мил-
лиона 430 тысяч уже решены.

͏еальная ͭоͪощь
Один из принципов работы фонда «Защитники 

Отечества» – всегда быть на связи с ветеранами СВО, ко-
торые находятся на сопровождении. К социальному ко-
ординатору из Новокузнецка обратился участник спе-
циальной военной операции Олег Кулаков с вопросом 
получения выплат и льгот, какие полагаются ветерану 
боевых действий. Мужчине была предоставлена полная 
информация о мерах поддержки и даны разъяснения о 
региональных и федеральных выплатах.

«Хочу поблагодарить социальных координаторов фи-
лиала Государственного фонда «Защитники Отечества» 
за оказанную помощь. Для нас, ветеранов, эта поддерж-
ка очень важна», – прокомментировал ветеран СВО Олег 
Кулаков.

Для удобства ветеранов и их семей через портал 
«Госуслуги» можно записаться на приём в филиал госу-
дарственного фонда «Защитники Отечества» и получить 
необходимую консультацию по вашим вопросам.

͋атеряͪ и ͥ;наͪ
На площадке кузбасского филиала государственно-

го фонда «Защитники Отечества» в рамках программы 
поддержки «Расцветай!» прошло уникальное меропри-
ятие – аромавстреча. Близкие героев СВО погрузились 
в мир ароматов, смогли немного расслабиться и заряди-
лись позитивом. Напоминаем, что программа «Расцве-
тай!» предназначена для женщин, которые нуждаются 
в поддержке и внимании. Для этого проводятся раз-
личные мероприятия, направленные на психологиче-
скую заботу, развитие творческих способностей, улуч-
шение физического и эмоционального благополучия. 
Ароматерапия – это не просто приятный флёр, а целый 
мир чувств и эмоций. Запахи могут помочь успокоить-
ся, снять стресс, улучшить настроение и даже укрепить 
иммунитет.

«Огромное спасибо фонду «Защитники Отечества» 
за такую прекрасную возможность отдохнуть и поза-
ботиться о себе», – поделилась впечатлениями одна из 
участниц аромавстречи.

Также в рамках проекта «Расцветай!» была организо-
вана фотосессия. Она стала отличной возможностью для 
семей героев специальной военной операции создать 
тёплые воспоминания и запечатлеть свою красоту.

Участницы признавались, что редко удаётся сделать 
семейные фотографии. А тут появилась такая замеча-
тельная возможность, и они ею с радостью воспользо-
вались. Яркое солнце, осенние краски и дружелюбная 
атмосфера помогли всем участникам расслабиться и на-
сладиться прекрасными моментами одного из послед-
них тёплых дней этого года.

Проект «Расцветай!» продолжает работать над тем, 
чтобы семьи героев специальной военной операции чув-
ствовали заботу. В планах – проведение новых меропри-
ятий, направленных на психологическую помощь жен-
щинам.

Аǧǡкǭǡǥ ǇиǮǞин.

ООО «ТД ТЕПЛЭКО» ИНН 7801270731. Реклама.
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Ŝкрал не сердце� а деньŬи�

ВыŬоднаƈ Ÿенсиƈ ȟ в ВТБ

– Какие преимущества есть 
у клиентов, получающих пен-
сию и социальные выплаты в 
банке ВТБ?

– Мы предлагаем ряд привле-
кательных условий по карте для 
пенсионеров и получателей соц-
выплат. Среди преимуществ – 
повышенный процент на оста-
ток по счёту карты, по накопи-
тельному ВТБ-счёту, бесплатное 
снятие наличных в банкоматах 
любых банков страны и про-
грамма страхования от мошен-
ничества. Также при переводе 
пенсии в наш банк близкие кли-
ента могут получить надбавку 
по накопительному счёту и по 
вкладу в рублях, скидку по по-
требительскому и автокредиту, 
повышенный кешбэк за все по-
купки.

Мы также дарим новым кли-
ентам-пенсионерам привет-
ственные 2000 рублей, а при пе-
реводе детских пособий – 3000 
рублей. Если вы получаете на 
карту ВТБ детские федераль-
ные выплаты, все дети в семье 
будут застрахованы от крити-
ческих заболеваний на сумму до 
37,5 млн рублей. Также страхов-
ка включает консультации вра-
чей онлайн – это очень удобно, 
особенно когда нет возможности 
подъехать к специалисту или 
нужно получить второе мнение.

– Что нужно сделать, что-
бы перейти на обслуживание 
в ВТБ?

– Перевести пенсию в ВТБ 
можно несколькими способа-
ми, например подать заявление 

в офисе банка «Открытие» или 
ВТБ. Есть также удобный сер-
вис вызова нашего курьера на 
дом. Он поможет оформить кар-
ту и перевести пенсию. Заказать 
эту услугу можно через сайт ВТБ, 
мобильное приложение или по 
номеру телефона 1000. Если у 
вас уже есть карта ВТБ, мож-
но подать заявление на перевод 
пенсии в приложении «ВТБ Он-
лайн», на портале «Госуслуги», в 
отделении Социального фонда.

Если вы получаете социаль-
ные выплаты на карту, то для пе-
ревода можно самостоятельно 
оформить заявление в «ВТБ Он-

лайн» или на портале «Госуслу-
ги». Либо обратиться в отделе-
ние Социального фонда, в МФЦ 
или к работодателю и сообщить 
реквизиты счёта ВТБ.

– Скажите, если клиент 
«Открытия» не успел переве-
сти средства в ВТБ, пенсия и 
социальные выплаты будут 
приходить по-прежнему на 
счёт банка «Открытие» или 
нужно позаботиться о пере-
воде своих средств самостоя-
тельно?

– Миграция клиентов из «От-
крытия» в ВТБ перешла в завер-

шающую стадию, поэтому необ-
ходимо поторопиться и выбрать 
новый способ для получения 
пенсий и других социальных 
выплат. С 30 сентября 2024 года 
банк «Открытие» отказался от 
комплексного договора с Соци-
альным фондом России (СФР), 
а с 1 января 2025 года изменят-
ся реквизиты банка «Открытие». 
Если вы не переведёте пенсию и 
соцвыплаты в ВТБ, Социальный 
фонд начнёт выплачивать их че-
рез «Почту России» по месту ре-
гистрации получателя.

– А если клиент не прожи-
вает по месту регистрации? 
Например, он находится в 
другом регионе России или за 
рубежом и не имеет возмож-
ности подъехать в это отде-
ление Почты России. Как ему 
получить выплаты?

– Мы предлагаем перевести 
пенсию и социальные выплаты в 
ВТБ, и тогда следующая выпла-
та поступит на карту клиента, 

где бы он ни находился, а деньги, 
которые уже лежат в отделении, 
будут в течение полугода пере-
ведены на карту ВТБ.

Если клиент проживает в дру-
гом регионе, ему следует обра-
титься в ближайший офис банка 
«Открытие» или ВТБ либо вос-
пользоваться сервисом удалён-
ного перехода. Средства будут 
приходить на пластиковую кар-
ту «Открытия», так как после 
миграции она будет привязана к 
новому счёту в ВТБ и продолжит 
действовать до 2029 года.

Находясь в другом регионе, 
вы также можете вызвать на дом 
курьера ВТБ, который поможет 
и оформить карту, и перевести 
на неё пенсию. Уточнить адре-
са для доставки карты можно на 
сайте ВТБ или по телефону бес-
платной горячей линии 1000.

– Где можно узнать подроб-
нее о том, как будет осущест-
вляться перевод средств из 
«Открытия» в ВТБ?

– Для информирования на-
ших клиентов была проделана 
большая работа. В течение года 
банк «Открытие» уведомлял 
клиентов через различные ка-
налы: по телефону, через СМС- и 
пуш-информирование, баннеры 
в личном кабинете, письмами 
через Почту России. Кроме того, 
новость об объединении банков 
и миграции доступна в откры-
тых онлайн-источниках. Допол-
нительную информацию можно 
получить в банке «Открытие» 
или ВТБ. Также информация о 
получении пенсии и иных вы-
плат доступна в Социальном 
фонде России.

Все вопросы по процессу пе-
рехода, оформлению пенсий и 
социальных выплат можно за-
дать по телефонному номеру 
1000 – это контакт-центр ВТБ, 
специалисты которого помогут 
сориентироваться и провести 
все необходимые операции.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

В 2023 году началось обˎединение банков «Открытие» и ВТБ. 
В начале ˑтого года пользователи «Открытия» получили доступ 
к кредитам, вкладам и картам ВТБ. А в июне стартовал массовый 
переход розничных клиентов, в том числе получателей пенсий и соци-
альных выплат. Какие условия предлагает ВТБ ˑтой категории граждан 
и почему им лучше не откладывать переход, рассказала управляющая 
банком в Кузбассе, вице-президент Анжелика Рогожкина.

На что только не идут мошенни-
ки ради наживы! И часто они 
умело играют на чувствах лю-
дей. Так в попытках найти свою 

любовь на сайтах знакомств можно на-
ткнуться и на алчных воришек, которые 
будут претендовать не на сердце мужчи-
ны или дамы, а на их кошелёк.

От коварных умыслов злоумышленни-
ков не застрахован абсолютно никто. На 
уловки романтичных собеседников по-
падаются люди обоих полов, разного воз-
раста, на любых платформах для общения. 
Тем не менее есть тенденция, что к угово-
рам злоумышленников чаще поддаются 
пенсионеры, люди, склонные к повышен-
ной восприимчивости и имеющие неболь-
шой опыт взаимодействия с незнакомцами.

Схем у мошенников на сайте знакомств 
довольно много – от прямой просьбы пе-
ревести средства на какие-то цели до 
предложения приобрести билеты в раз-
влекательное учреждение по сомнитель-

ной ссылке. Некоторые персонажи при-
думывают истории изящнее, предлагая 
собеседнику заработать на криптовалю-
те с первоначальными вложениями в не-
сколько тысяч рублей или посотрудничать 
в каком-то совместном бизнес-проекте.

Как же распознать мошенника на сайте 
знакомств? Даём вам несколько советов.

͎роͲиль со͠еседника
Когда с вами завязывает общение не-

знакомец в виртуальном пространстве, 
внимательно изучите его профиль. Вас 
должны насторожить идеальные фото-
графии, их отсутствие или использова-
ние изображений без человека. Незапол-
ненная анкета и минимум информации 
о собеседнике в описании – повод заду-
маться о его реальности.

̈́истанʹия
Странной будет также попытка позна-

комиться с вами, если человек живёт в 

другом регионе или даже в другой стра-
не. Иногда злоумышленники утвержда-
ют, что находятся на военной службе за 
границей. Здесь тоже важно проявлять 
бдительность.

͋анера о͠щения
При разговоре с незнакомым челове-

ком важно вести переписку не только тек-
стовыми сообщениями, но и голосовыми 
и выходить на связь с использованием 
видео. Так можно понять, что вы ведё-
те общение с реальным собеседником, а 
не с ботом. И, конечно, злоумышленни-
ки чаще всего будут избегать реальной 
встречи.

Людям, которые преследуют корыст-
ные цели, также свойственна лесть в об-
щении, изобилие комплиментов, до-
вольно быстрое проявление чувств и 
признание в них. Всё это делается, чтобы 
затуманить разум своей жертве и в даль-
нейшем легко ввести её в заблуждение.

Внеͦаͭный уͳаͥ;р
Кстати, бывают случаи, когда зло-

умышленники ищут себе жертву в обыч-
ных социальных сетях. Например, парень 
пишет девушке, что увидел её на улице и 
не смог забыть её прекрасный образ. Дол-
го искал в сети и вот, наконец, нашёл. В 
тот момент, когда жертва теряет бдитель-
ность в приятном диалоге, мошенник на-
чинает проворачивать свои обманные 
схемы.

В любом случае даже малейшее подо-
зрение, что перед вами мошенник, долж-
но заставить вас проявить бдительность. 
Задавайте больше вопросов, чтобы по-
нять, говорят ли вам правду. И если фак-
ты перестали сходиться, а проверить 
личность собеседника не представляется 
возможным, срочно прекращайте обще-
ние, чтобы не попасться на уловки псев-
допоклонников.

ǀаǬȳȶ ǐиǧиǫǫоǞа.

Реклама.
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// выставки

Такое ассорти

В Кузбассе стартовал Международный 
фестиваль короткометражного кино 
и анимации «Видение – 53&&».

В новокузнецком музее-заповеднике «Кузнецкая кре-
пость» начала свою работу персональная выставка 
местного мастера декоративно-прикладного искус-
ства Ирины Беловой «Живая земля Сибири».

Ирина Валентиновна – известный в Новокузнецке 
художник, работающий в технике батика, пастели, ак-
варели; педагог, руководитель творческих мастерских, 
победитель региональных и всероссийских конкурсов 
«Туристический сувенир». За годы творчества она вы-
ставлялась более 30 раз в различных городах России.

«Однажды мне посчастливилось приподнять край полога 
загадочной Сибири. Сегодня я хочу взять вас за руку и про-
вести посмотреть те образы, которые помогла мне создать 
красота этого края. Раньше я не понимала, как это: живые 
горы, всё вокруг живое! И вот однажды ранним утром, вый-
дя на балкон с видом на горы, я увидела сидящую женщи-
ну – гору: прямой каменный нос, чуть прикрытые глаза, во-
лос, раскинувшийся лесом, словно развевающийся на ветру. 
И теперь я точно знаю: горы – живые, реки – живые, огонь – 
живой», – рассказывает художница о своей выставке.

Работы, представленные в экспозиции, выполнены в 
технике объёмного коллажа. При создании использова-
лись бумага, акварель, гуашь, поталь и пастель. В некото-
рые работы добавлены расписанные элементы в технике 
батика. Творчество Ирины Беловой символично, оно от-
ражает размышления автора, её мечты и вдохновение. Ис-
кренние и позитивные работы напоминают добрые сказки 
со счастливым концом. В экспозиции представлено более 
30 художественных полотен, в том числе сувенирная про-
дукция с тематикой выставки – платки и открытки.

Новокузнецкий художественный музей 
подготовил мини-выставку «Мятежный 
гений. Иллюстрации к произведениям 
М. Ю. Лермонтова из собрания НХМ», 

приуроченную к 210-летию со дня рождения поэта.
Экспозиция знакомит зрителей с работами ху-

дожников ХХ века, творящими в техниках ксило-
графии, линогравюры, скульптуры и медальерном 
искусстве.

Основу выставки составляют графические ра-
боты Фёдора Константинова (1910–1997 гг.) – на-
родного художника РСФСР, члена-корреспонден-
та Академии художеств СССР. Посетители увидят 
его иллюстрации к роману «Герой нашего времени», 
произведениям «Выхожу один я на дорогу», «Песнь 
про царя Ивана Васильевича, молодого опричника 
и удалого купца Калашникова» и других.

На выставке представлены и произведения ново-
кузнечанина Андрея Вагина, родившегося в селе Аш-
марино. С 1968 года Андрей Григорьевич – член Сою-
за художников, в 1991 г. получил звание заслуженного 
художника России. К жизненному пути М. Ю. Лер-
монтова отсылают нас три работы Вагина: «Тарханы», 
«Тарханы. Церковь Марии Египетской» и «Часов-
ня (склеп)». Тарханы – это место, с которым связано 
детство поэта. Ныне это государственный музей-за-
поведник, располагающийся в имении бабушки поэ-
та – Елизаветы Алексеевны Арсеньевой (урождённой 
Столыпиной), недалеко от села Лермонтово. «Кругом 
родные всё места», – так писал поэт за год до смерти, 
стремясь мечтой в любимые Тарханы.

Образу великого русского поэта посвятил свои 
произведения Юрий Стручков (1924–1995), совет-
ский и российский скульптор, медальер. Он автор 
множества монументальных памятников, установ-
ленных по всему Советскому Союзу. На выставке 
представлена медаль с портретом М. Ю. Лермонто-
ва, выполненная по эскизам художника к 150-летию 
со дня рождения поэта в 1964 году на Ленинград-
ском монетном дворе.

Привлекает взгляды и гипсовый бюст Михаила 
Юрьевича Лермонтова работы Владимира Глебова-
Вадбольского. Поэт задумчив, погружён в себя, взгляд 
его направлен в сторону от зрителя. Сторонник реали-
стического направления в искусстве и традиций рус-
ской школы, Владимир Владимирович перед самой 
войной участвовал во всесоюзном конкурсе, посвя-
щённом Лермонтову, где занял первое место.

Как в литературе поэты и писатели создают свои 
миры из слов, так и художники, вдохновляясь их 
произведениями, творят свои образы, используя 
приёмы и техники изобразительного искусства. 
Убедиться в этом могут все, кто придёт на выставку 
до 28 октября.

ǋоǠǟоǮоǞиǧа 
Анна Тимощук.

// фестиваль

Ŕучшие фильмы ȟ зрителƈм
Лучшие фильмы двух предыду-

щих лет представят на фестивале в 
Кемерове до 20 октября на разных 
площадках города. Основная пло-
щадка – «Кузбасскино»; зрителям 
покажут более 80 игровых, доку-
ментальных и анимационных кар-
тин. Вход свободный.

«Смотр короткометражных ра-
бот на «Видении» – это срез, ко-
торый позволяет зрителям судить 
о том, что ожидает кинематограф 
дальше. Многие начинающие ре-
жиссёры, представлявшие здесь 
свои дебютные работы, потом сни-
мали полнометражные картины, 
завоёвывали престижные премии. 
Нет сомнений, что и в этом году фе-
стиваль откроет новые имена, по-

знакомит зрителей с теми, кто бу-
дет формировать кино завтрашнего 
дня», – отметила министр культуры 
и национальной политики Кузбасса 
Ольга Феофанова.

Всего в этом году на фестиваль 
поступило 525 заявок, в том числе 
64 от режиссёров из 29 зарубежных 
государств. В итоге зрители увидят 
10 иностранных работ, среди кото-
рых фильм известного канадско-
го музыканта Perry Mark Stratychuk 
«A Street With No Name» и междуна-
родный хит прошлого года «Strange 
World» из Мексики, победивший 
уже на нескольких фестивалях.

Фестиваль уже традиционно от-
крыл смотр «ПредВидение», куда 
вошли картины, не попавшие в ос-

новной конкурс. Среди них и кар-
тина кемеровского режиссёра Кри-
стины Романовской «Только Я». 
Это первая работа молодого авто-
ра. Фильм уже стал лауреатом меж-
дународного кинофестиваля Zilant, 
Всероссийского фестиваля «Белая 
птица». Кристина – режиссёр и ав-
тор сценария фильма, в 2023 году 
окончила киношколу «Индустрия» 
имени Сергея Бондарчука.

Итоги подведут 20 октября на за-
крытии фестиваля в «Кузбасскино». 
Зрители смогут узнать имена побе-
дителей и посмотреть подборку ко-
роткометражных картин, которые 
уже получили признание на других 
международных и отечественных 
фестивалях.

Вдохновлённые 
Ŕермонтовым

Сегодня, 17 октября, в Государственной научной 
библиотеке им. В. Д. Фёдорова состоится от-
крытие выставки кариграфики Александра Но-
викова «Ассорти в авоське» и графики и поэзии 

Александра Дорошенко «Внутреннее пространство».
Александр Новиков – талантливый художник, член 

Союза художников России, участник многочисленных 
городских, областных, зарубежных выставок, чьи рабо-
ты отличаются безупречным художественным вкусом 
и особым узнаваемым стилем. Он один из тех художни-
ков, чьё творчество пронизано духом экспериментатор-
ства и глубокой образности. Его карикатуры представ-
ляют собой уникальную смесь абстрактных образов и 
последовательной раскадровки определённого сюжета. 
Выставка акцентирует внимание на использовании аб-
страктных форм, что помогает зрителю включить во-
ображение и унестись в мир ассоциаций и личных пе-
реживаний. Кариграфика А. Новикова – это не просто 
изображения, это целые истории, которые включают 
в себя элементы и образцы традиционного и современ-
ного искусства. В своих работах художник использу-
ет нестандартные формы, цвета и текстуры, благодаря 
чему каждое произведение становится интерактивным 

и многослойным. Выставка «Ассорти в авоське» де-
монстрирует, как автор может преобразить привычные 
вещи и идеи в уникальные графические решения. Каж-
дый посетитель увидит, как повседневные материалы и 
объекты становятся носителями глубоких смыслов.

Не менее впечатляет и проект Александра Дорошенко, 
охватывающий графику и поэзию. В своей работе А. До-
рошенко исследует темы внутреннего мира человека, его 
чувств и переживаний. В поэзии он использует образы, 
которые визуально перекликаются с графическими рабо-
тами, – это создаёт мощную симфонию из слов и образов. 
Вместе они образуют многоуровневый диалог, способ-
ный вызвать у зрителя широкий спектр эмоций.

По словам сотрудников библиотеки, выставки «Ас-
сорти в авоське» и «Внутреннее пространство» – это 
больше, чем просто демонстрация работ. Это настоя-
щий культурный обмен, который углубляет наше по-
нимание искусства и себя. Это событие подарит массу 
положительных эмоций и позволит увидеть, как искус-
ство соединяет разные виды творчества. Экспозиция 
двух талантливых кемеровчан представлена в Витраж-
ном зале библиотеки, открыта в часы работы библио-
теки. Вход свободный.

ő всё вокруŬ ůивое...
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Тандем решительности 
и основательности

͊ͼ͠о͡ь ͭо ͭереͭиске
Знакомство Дениса и Светла-

ны произошло ещё в школе. Буду-
щие супруги учились в параллель-
ных классах.

«Я была «ашечкой», он был 
«бэшечкой», а последние два года 
обучения в школе мы оказались 
в одном классе», – вспоминает 
Светлана.

Женщина рассказывает, что 
у неё была активная школьная 
жизнь, она участвовала во всех 
мероприятиях внеурочной де-
ятельности. Активистом был и 
Денис, только его всегда больше 
увлекал спорт, поэтому во всех 
соревнованиях он был в числе 
участников и победителей.

«Мы сидели на разных вариан-
тах. Оба блестяще справлялись со 
всеми задачами по математике и 
физике, поэтому весь класс спи-
сывал у нас: я решала первый ва-
риант, а Денис — второй, – смеёт-
ся Светлана. – Мы, конечно, не-
много конкурировали, но всё же 
были дружны. Денис был и тогда 
одним из самых красивых маль-
чиков, но ко мне, активистке и от-
личнице, он подойти боялся, так 
и не подружились».

После школы оба поступили в 
вузы: Светлана – в ТПИ, Денис – 
в НЭТИ. Но чуть позже молодой 
человек понял, что выбрал не то 
направление деятельности, и ре-
шил пойти в армию.

«У нас в классе была традиция: 
всем мальчикам, которые пошли в 
армию, мы, девочки, дружно пи-
сали письма поддержки. В конце 
каждого такого письма все остав-
ляли свои адреса. И Денис ответил 
на это письмо только мне в Томск, 

– с улыбкой вспоминает Светлана. 
– Первые его письма завершались 
словами «Пока. Денис», а к кон-
цу службы он подписывал свои 
строки с нежностью «Пока. Люб-
лю, целую. Денис». Так и завяза-
лись наши отношения».

Как признаётся женщина, она 
совершенно не рассматривала 
своего будущего мужа в этом ка-
честве во время переписки. Но то-
гда молодой человек прямо из ар-
мии вернулся не домой в Кемеро-
во, а в Томск к любимой девушке 
и с серьёзными планами создать 
крепкую семью. И они осуществи-
лись. Вот уже больше 30 лет Денис 
и Светлана идут по жизни вместе.

Семья не верит в приметы, но 
на их собственной свадьбе слу-
чай заставил изменить своё мне-
ние на этот счёт. Так как у Дениса 
две макушки, все ему по приметам 
всегда прочили две свадьбы. И в 
день бракосочетания регистратор 
почему-то назвала Светлану Та-
тьяной. Откуда взялось это имя 

– непонятно. Полчаса гости вме-
сте с молодожёнами смеялись над 

ситуацией, но все решили, что это 
и есть исполнение пророчества и 
мифическая первая свадьба уже 
состоялась, а брак со Светланой – 
второй и навсегда.

͊ь͡иная сеͪья
У Дениса и Светланы трое де-

тей. Валерии 29 лет, она окончи-
ла КемТИПП, вышла замуж за мо-
лодого человека из Новокузнецка. 
Съездив однажды в гости к его се-
стре в Канаду, ребята решили пе-
реехать туда жить. Оба учились 
там и теперь работают, изучают 
язык и культуру другой страны. 
Вот-вот у пары должна родить-
ся дочь – первая внучка в семье 
Ступаренко.

Льву 25 лет, он участник бое-
вых действий СВО, будущий врач. 
Уже несколько месяцев он спаса-
ет жизни наших бойцов, работая 
медбратом. При выполнении сво-
их обязанностей получил ране-
ние, но небольшое, поэтому бы-
стро восстановился и снова при-
ступил к важной для всей нашей 
страны работе.

Елизавете 18 лет. После девя-
того класса девушка решила не 
спешить с выбором профессии 
и пошла работать, взяв паузу в 
учёбе, чтобы определиться с на-
правлением деятельности. Сна-
чала трудилась администратором 
в кафе, а потом заинтересовалась 
приготовлением блюд и теперь 
стажируется на кухне.

«Лерочка, Лёвочка, Лизонька – 
все ребятишки на Л. Очень удобно 
было звать их за стол, когда они 
были маленькие, потому что толь-
ко одно имя начинаешь говорить, 
так все уже откликаются. И по 
первым буквам полных имён на-
ших детей получается «лев». Так 
вышло случайно, что у нас немно-
го львиная семья», – рассказыва-
ет Светлана.

͒͵итель у͵ителей
После окончания педагогиче-

ского вуза Светлана пошла рабо-
тать по профессии в школу. Она 
учитель математики со стажем, а 
ещё – руководитель волонтёрских 
отрядов. Среди её учеников много 
активистов, которым она помога-
ет проявить свои творческие и ор-
ганизаторские способности. Свет-
лана Валерьевна – любимый пе-
дагог сотен учеников и пример в 
своей профессии, поэтому её вы-
пускники охотно идут по стопам 
уважаемого педагога, осваивая 
профессию учителя математики. 
Уже две её ученицы стали её кол-
легами в школе № 85, вернувшись 
в учебное учреждение в качестве 
педагогов. А среди выпускников 
школы № 95, где раньше рабо-
тала Светлана Ступаренко, шесть 
воспитанников вернулись в шко-
лу обучать новые поколения де-
тей разным наукам.

Параллельно с работой учи-
телем Светлана ведёт волонтёр-
скую работу со школьниками. Ещё 

в начале педагогической деятель-
ности ей достался в руководство 
класс коррекции, где были маль-
чики разного возраста с непро-
стым поведением, отставанием по 
учёбе, и приезжие из других стран, 
плохо говорящие по-русски. С эти-
ми ребятами Светлана Валерьевна 
ходила в походы, играла в игры, 
увлекала их спортом, привлека-
ла к общественным работам. Так 
класс сложных детей превратился 
в сплочённую команду, а увлекать 
школьников активностями стало 
профессиональным секретом успе-
ха. Сегодня Светлана Ступаренко 
руководит волонтёрским отрядом 
школьников «Весёлый апельсин»: 
ребята ведут мероприятия, устра-
ивают экологические акции, уча-
ствуют в крупнейших мероприяти-
ях области и страны, ездят на про-
фильные смены во всероссийские 
детские центры. Со своими вос-
питанниками она честна, рацио-
нальна, в меру строга и справед-
лива. Этих же принципов супруги 
придерживались всегда и в воспи-
тании собственных детей.

Денис долгое время работал 
начальником снабжения в области 
грузоперевозок, но пять лет назад 
решил сменить направление дея-
тельности и устроился слесарем 
по ремонту отопительных систем. 
В свободное от работы время муж-
чина тоже волонтёрит, потому что 
супругу часто нужно откуда-то за-
брать, куда-то увезти, что-то при-
везти и взять на себя все заботы 
по дому в её отсутствие, а иногда 
и сопроводить любимую женщину 
в поездке на турбазу с детьми, раз-
делив с ней обязанности по при-
смотру за школьниками. Конечно, 
все трое детей Дениса и Светланы 
тоже успели побыть волонтёрами 
и получить полезные навыки.

Вͪесте, 
ͭотоͪу ͵то сеͪья

У семьи Дениса и Светланы 
много традиций, они очень госте-
приимны и рады шумным компа-
ниям в доме. Их дети, хоть и разъ-
ехались по разным сторонам све-
та, всё же любят приезжать к папе 
и маме в гости, чтобы поболтать, 
посмеяться и насладиться компа-
нией друг друга.

Обязательная традиция – на-
мыться всем в своей бане, особен-
но первого января, чтобы начать 
новый год с чистым телом и лёг-
кой душой.

Семья очень любит ездить на 
рыбалку, за грибами, на прогулки 

– куда угодно, лишь бы вместе да 
поближе к природе.

Взаимоуважение, доверие, за-
бота и единые цели, к которым идут 
супруги Ступаренко, помогают им 
сохранить крепкую семью уже не-
сколько десятков лет. А умение 
слышать друг друга сохраняет мир 
в доме. Как говорят о себе супруги, 
Светлана – решительность, Денис 

– основательность, и такой тандем 
может горы свернуть, за какое бы 
дело им ни пришлось взяться.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

Крепкая семья – ˑто та, в которой все тянутся 
друг к другу, несмотря на расстояние. ʮети 
ʮениса и Светланы Ступаренко давно выросли 
и разˎехались, но собраться вместе для них – 
самое большое счастье.
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 ǀ Кузбассǣ обновлȸȷтсȸ обȲǣствǣнныǣ ǭространства� ǭоǭулȸрныǣ 
у ǭрǣдставитǣлǣй разныǳ ǭоǨолǣний. Фото ǭрǣдоставлǣно 
ǭрǣссслуǤбой администраȯии ǭравитǣлȵства Кузбасса.

Кузбасс: дороŬами развитиƈ

͍͠ͳод Ͳедерально͢о 
ͦна͵ения

Ключевой объект дорожно-
го строительства, который выве-
дет транспортную инфраструкту-
ру Кузбасса на качественно но-
вый уровень, – Северо-Западный 
обход города Кемерова. Проект 
его строительства появился ещё 
в 1980-х годах. Воплощать его в 
жизнь начали в 2021 году по пору-
чению президента России Влади-
мира Путина в 2021 году. Транс-
портная артерия в 47 километров 
имеет на своём протяжении 12 
мостовых сооружений, включая 
четыре транспортные развязки, 
экодук для миграции животных 
и мост Звёздный через реку Томь.

Открытие Северо-Западного 
обхода должно оказаться поло-
жительный эффект на экологи-
ческую обстановку в Кемерове. 
Дело в том, что сегодня интен-
сивность движения транзитного 
транспорта по дорогам областно-
го центра превышает 15 тысяч ав-
томобилей в сутки, почти поло-
вина из которых – грузовики. По 
прогнозам специалистов, запуск 
движения по обходу существенно 
сократит транзит в городе и тем 
самым уменьшит количество вы-
бросов в атмосферу.

Не менее важен и экономиче-
ский эффект от ввода объекта в 
эксплуатацию. Как рассказал гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк, 
в первый год он составит более 
1,3 млрд рублей и снизит стои-
мость грузовых автоперевозок в 
пределах Сибирского федераль-
ного округа на 5–11%.

В настоящее время строи-
тельство обхода близится к за-
вершению. 15 октября к провер-
ке выполненных работ присту-
пила специализированная ко-
миссия. Вместо планируемых 
пяти лет строительство обхода 
заняло всего три года. Это стало 
возможным благодаря слажен-
ной работе всех подрядных ор-
ганизаций, задействованных на 
объекте. В среднем на нём тру-
дились, причём круглосуточно, 
более 1300 человек и свыше 400 
единиц техники.

͋осты столиʹ 
куͦ͠асскиͳ 
а͢лоͪераʹий

В крупнейших городах на-
шего региона – Кемерове и Но-
вокузнецке – этот год ознамено-
вался ремонтом мостов через реку 
Томь. В областном центре спе-

циалисты трудились на поверхно-
сти Кузбасского моста. При этом 
движение полностью не перекры-
вали: работы велись на четырёх 
полосах из шести, по оставшим-
ся продолжал ходить личный и 
общественный транспорт.

В конце сентября по поруче-
нию Ильи Середюка отремон-
тированные полосы открыли 
для движения. Но ремонт моста 
продолжается: в зимний период 
специалисты сосредоточат свои 
усилия на тротуарах, опорах и 

подмостовом пространстве. В 
апреле-мае 2025 года, когда тра-
фик традиционно уменьшится, 
работы продолжатся на поверх-

ности другой половины моста.
А в столице Южной агломе-

рации капитально ремонтируют 
Запсибовский мост. Изначально 
завершить его должны были к од-
ному из главных праздников для 
новокузнечан – Дню металлурга. 
Но в установленный срок подряд-
чик не уложился, мотивируя это 
тем, что в ходе работ были выяв-
лены скрытые дефекты. Как рас-
сказал губернатор Кузбасса, на 
личной встрече подрядчик га-
рантировал окончание работ и 
открытие движения по всей ши-
рине проезжей части 25 октября. 
После этого специалисты перей-
дут в подмостовое пространство 
для продолжения ремонта.

͉оͪͲорт и красота
Дорожники активно участву-

ют в реализации федерального 
проекта «Формирование ком-

фортной городской среды» нац-
проекта «Жильё и городская сре-
да». По нему ремонтируют дво-
ры, а также благоустраивают об-
щественные пространства: парки, 
скверы и так далее. В этом году в 
Кузбассе благоустроили 227 дво-
ровых территорий и 76 обще-
ственных пространств.

«Обновляются не только пло-
щади, аллеи и бульвары, но и не-
большие пространства. Очень 
важно облагораживать терри-
тории, которые будут востре-
бованы у жителей разных воз-
растов и с разными интересами», 

– подчеркнул губернатор Кузбас-
са Илья Середюк.

Приведём несколько приме-
ров преображения территорий в 
разных муниципалитетах. В Бе-
ловском муниципальном окру-
ге, в селе Менчереп, в сквере по 
ул. Мира обустроили детскую 
и спортивную площадки, а так-
же территорию для проведения 
праздничных мероприятий для 
жителей села с летней сценой. В 
Осинниках благоустроили дет-
скую площадку по улице Жда-
нова: помимо современного по-
крытия, здесь появились перго-
лы, качели и освещение. В Тайге 
комплексно привели в порядок 
тротуар между улицей 40 лет Ок-
тября и проспектом Кирова: кро-
ме новой плитки, здесь установи-
ли новые уличные фонари и ла-
вочки. В областном центре обно-
вилась аллея по Весенней улице 
напротив драмтеатра: теперь её 
украшает подвесная иллюмина-
ция и светящееся дерево. А в Но-
вокузнецке преобразился сквер 
имени В. П. Манеева.

Принципиально важно, что 
общественные пространства, ко-
торый обретут вторую жизнь 
благодаря нацпроекту, опреде-
ляют сами жители в ходе онлайн-
голосования. В этом году в нём 
приняли участие более 326 ты-
сяч кузбассовцев. Из 103 обще-
ственных пространств определи-
лись 54 объекта, которые благо-
устроят в 2025 году.

Также в этом году прошёл Все-
российский конкурс лучших про-
ектов создания комфортной го-
родской среды, в котором побе-
дили сразу пять кузбасских горо-
дов. Это Калтан (парковая зона 
по ул. Горького), Киселёвск (парк 
«Весенний» на Красном кам-
не), Ленинск-Кузнецкий (благо-
устройство территории, приле-
гающей к Дворцу культуры и ис-
кусств), Прокопьевск (Тырган-
ский парк «Выставка достижений 
нашего Кузбасса») и Топки (ком-
плексное благоустройство тер-
ритории «Топкинский Арбат»). 
Эти территории получат гран-
ты из федерального бюджета на 
общую сумму более 400 млн руб-
лей, что позволит им претворить в 
жизнь свои проекты благоустрой-
ства. Работники дорожного хо-
зяйства будут принимать в их ре-
ализации самое активное участие.

АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк.

В Ɔтом Ŭоду в Кузбассе отремонтировали более ��� километров автомобильных дороŬ. 
őз них �� километров ȟ в рамках национальноŬо Ÿроекта «БезоŸасные качественные дороŬи»

«ʮорожная отрасль Кузбасса – одна 
из ключевых, она формирует инфраструктуру 
региона, влияет на качество жизни людей 
и служит основой ˑкономического роста», – 
отметил губернатор Илья Середюк.
Поздравляем работников отрасли 
с профессиональным праздником и рассказы-
ваем об их главных достижениях в ˑтом году.

 ǌтǨрытиǣ Сǣвǣроǅаǭадного обǳода города Кǣмǣрово ǭридаст новый имǭулȵс развитиȷ трансǭортной 
инǲраструǨтуры наȱǣго рǣгиона. Фото Савǣлиȸ ƿаȱирова.

 ǀ ���� году рǣмонт на ǭовǣрǳности КузбассǨого моста 
в областном ȯǣнтрǣ ǭродолǤитсȸ. Фото ǭрǣдоставлǣно 
ǭрǣссслуǤбой администраȯии города Кǣмǣрово.
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 Ǒлиȯа ǁагарина в городǣ Кǣмǣрово.

// знай наших!

Строим будуƂее

Это одно из старейших пред-
приятий нашего региона. В сле-
дующем году организация от-
метит шестидесятилетие. Она 
была основана первого января 
1965 года и стала одним из не-
многих выживших частей быв-
шего Главкузбасстроя, объ-
единявшего когда-то полтора 
десятка крупнейших трестов об-
ластного центра и впоследствии 
исчезнувшего с карты Кемеро-
ва. Пройдя эпоху застоя, период 
перестройки, трудные 90-е годы, 
когда промышленность была в 
острейшем кризисе, «Кемеро-
воспецстрой» не только выжил, 
но и постоянно осваивал новые 
направления строительной дея-
тельности. За десятилетия сво-
его существования компания с 
сильной командой специалистов 
преобразовалась в мощную про-
изводственную структуру, вы-
полняющую полный комплекс 
по строительству, реконструк-
ции, капремонту автомобиль-
ных дорог и даже выпуску мате-
риалов и продукции. Был освоен 
новый серьёзный вид деятель-
ности – строительство и ре-
монт мостов и путепроводов. В 
портфеле заказов есть и другие 
проекты строительства авто-
мобильных дорог муниципаль-
ного уровня, железнодорожных 
дорог, очистных сооружений 
шахтных и карьерных вод для 
реализации важнейшей отрасли 
Кузбасса – угледобычи.

«Сегодня основные виды дея-
тельности «Кемеровоспецстрой» 

– транспортное и промышлен-
ное строительство, возведение 
мостовых сооружений, устрой-
ство наружных сетей водопрово-
да и канализации, строительство 
гидротехнических сооружений, 
строительство, капитальный ре-
монт и ремонт автомобильных 
дорог, благоустройство террито-
рий. Кроме этого, в группе ком-
паний «Кемеровоспецстрой» 
есть собственное производство 
асфальтобетонных смесей раз-
ных марок, заводы по изготов-
лению бетона. Наша компания 
располагает собственными дро-

бильно-сортировочными ком-
плексами, заводом вибропрес-
сованных бетонных изделий, 
цехом по изготовлению металло-
конструкций: железобетонных 
балок, пролётных строений мо-
стов и путепроводов. Также есть 
у нас и собственная строитель-
ная лаборатория», – рассказыва-
ет генеральный директор компа-
нии Александр Выприцкий.

Над;ͥный ͭодряд͵ик
«Кемеровоспецстрой» сотруд-

ничает с ведущими компаниями 
в сфере дорожного строитель-
ства региона, долгие годы оста-
ётся одной из надёжных и прове-
ренных подрядных организаций, 
работающих по федеральному 
заказу, воплощает в жизнь про-
екты на угольных предприяти-
ях Кузбасса. За большой вклад в 
развитие региона предприятие 
было отмечено наградами и бла-
годарностями правительства РФ, 
правительством Кемеровской 
области было награждено меда-
лью «За особый вклад в разви-
тие Кузбасса», а также другими 
областными и муниципальными 
наградами.

«Мы выполняли работы на 
многих объектах в Кемеров-
ской области и за её пределами. 

Так, в 2019 году была сдана ав-
томагистраль, которая напря-
мую соединила южные районы 
Кемеровской области с регио-
нами Западной Сибири. Это по-
зволило сократить время в пути 
из Кемерова в Новокузнецк в два 
раза. Трасса соответствует всем 
стандартам качества и безопас-
ности, это одна из немногих ав-
томагистралей, на которой раз-
решена скорость движения 130 
км/ч. В 2020 году мы сооружали 
обход Мариинска – части феде-
ральной трассы Р-255 «Сибирь», 
одного из самых значимых и 
масштабных проектов региона. 
Строительство позволило выве-
сти из города транзитный транс-
порт, что обеспечило улучшение 
экологии и повышение каче-
ства жизни горожан», – говорит 
Александр Выприцкий.

На протяжении нескольких 
десятков лет «Кемеровоспец-
строй» плотно сотрудничает с 
Дирекцией автомобильных до-
рог Кузбасса. Отличительная 
черта совместных проектов – 
масштаб и важность объектов 
для региона. На этих объектах 
зачастую применяются новые 
технологии.

«Важно отметить, что компа-
ния «Кемеровоспецстрой» уча-
ствует в таких федеральных и 

национальных проектах, как 
«Безопасные качественные до-
роги», «Стимул», «Жильё и го-
родская среда» и другие. Однако 
в этом году основное внимание 
приковано к одному из самых 
амбициозных объектов послед-
них лет – Северо-Западному 
обходу города Кемерово. Это 
долгожданная трасса, которая 
ослабит транспортную нагрузку 
на городские улицы и улучшит 
экологическую обстановку. Кро-
ме того, её ввод создаст новые 
возможности транспортного со-
общения, позволит раскрыть 
экономический потенциал Куз-
басса. Таких масштабных объек-
тов в дорожной истории регио-
на ещё не было», – подчёркивает 
Александр Николаевич.

͋еста силы
Особое внимание в своей ра-

боте компания уделяет объек-
там благоустройства. Она вносит 
свой посильный вклад в форми-
рование комфортной среды куз-
басских городов, реконструируя 
или разбивая парки и скверы, со-
здавая для жителей новые места 
отдыха. «Наш парк» на Металл-
площадке, новая набережная в 
Центральном районе Кемерова 
вдоль берега Томи и реки Боль-

шой Камышной – все эти объек-
ты создавали с любовью к городу 
и с заботой о его жителях.

«Это универсальные про-
странства, которые подойдут 
любому человеку независимо 
от его предпочтений и возрас-
та. Здесь возведены скейт-парки, 
детские и спортивные площадки, 
обустроены зоны для спокойно-
го отдыха. Очень хочется, что-
бы кемеровчане бережно отно-
сились ко всему этому. Не могу 
не упомянуть Парк Ангелов. Его 
мы сооружали с особым трепе-
том. Отдельно отмечу патрио-
тические объекты, которые по-
могают воспитывать любовь к 
Родине: парк Победы им. Г. К. 
Жукова в Кемерове, сквер имени 
маршала Г. К. Жукова в Новокуз-
нецке и, конечно, мемориал Вои-
ну-освободителю в столице Куз-
басса – настоящие места силы, 
где подвиг русского народа и его 
безграничная мощь ощущают-
ся особенно остро. Также в чис-
ле знаковых объектов – Москов-
ская площадь и строительство 
Комсомольского проспекта на 
участке от проспекта Ленина до 
проспекта Химиков, ремонт на-
бережной вдоль Томи в Киров-
ском районе, реконструкция Со-
ветского проспекта, создание 
линейного парка на бульваре 
Строителей в Кемерове, рекон-
струкция проспекта Металлур-
гов в Новокузнецке и множество 
других», – перечисляет Алек-
сандр Выприцкий.

Высокий 
кадро͡ый ͭотенʹиал

Предприятие, помимо роста 
объёмов производства, повыше-
ния качества выполняемых ра-
бот, внедрения новых технологи-
ческих процессов и применения 
новейших материалов, держит в 
приоритете важнейшую задачу: 
обеспечение социальных гаран-
тий для своих сотрудников и чле-
нов их семей. Ведь главный по-
тенциал компании, конечно же, 
заключается в людях.

«На сегодняшний день общая 
численность работников группы 
компаний составляет 1854 чело-
века. «Кемеровоспецстрой» – это 
команда профессионалов высо-
кого уровня. Квалификация ру-
ководителей и специалистов со-
ответствует всем требованиям 
действующего законодательства 
для выполнения работ, которые 
мы проводим. Мы всегда замеча-
ем и поощряем работников, кото-
рые стремятся к карьерному росту, 
и готовы взять на себя новую от-
ветственность. Способствуем раз-
витию своих сотрудников, предо-
ставляя возможность обучения 
по программам среднеспециаль-
ного и высшего образования, по-
вышения квалификации. 
Окончание на 11-й стр.

СеŬоднƈ Кузбасс ȟ динамично развиваюƂийсƈ реŬион� в котором заботƈтсƈ о комфорте 
и безоŸасности еŬо ůителей. ŕенƈетсƈ облик Ŭородов� возводƈтсƈ трансŸортные артерии� 
Ÿоƈвлƈютсƈ новые знаковые места. Бо ķльшаƈ часть обƃектов� которые стали современными 
символами реŬиона� была Ÿостроена Ÿрофессионалами «КемеровосŸецстрой»

АƊЕѱСАНƆР ƄƚƎРИƕѱИЙ,
генеральный директор �Ǡемеровоспецстрой�:

Дорогие коллеги, дорожные строители Кузбасса! Сегодня мы 
отмечаем важный праздник – День работников дорожного хозяй-
ства. Этот день – не просто календарная дата, а дань уважения 
вашему трудолюбию, профессионализму и вкладу в развитие ре-
гиона. Под вашими руками оживают дороги, соединяющие города 
и сёла, прокладывающие путь к новым возможностям и успехам.

Каждая проложенная вами трасса, каждый отремонтиро-
ванный участок дороги – это вклад в будущее. Ваши усилия обес-
печивают безопасность на наших путях, создают комфортное 
передвижение для жителей и гостей Кузбасса.

В этот праздничный день примите благодарность за вашу 
трудную, но важную работу. Желаю здоровья, энергии и много-
численных профессиональных побед. Пусть каждый ваш проект 
приносит результаты, которыми можно гордиться. Пусть доро-
ги, которые вы создаёте, будут ровными и надёжными, а жизнь – 
яркой и насыщенной!

 ǍарǨ Ǎобǣды им. ǁ. К. ǄуǨова в городǣ Кǣмǣрово.
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 ǍлоȲадȵ ǅаȲитниǨов 
ǂонбасса в ǋовоǨузнǣȯǨǣ.

// профессионалы

БоŬатый оŸыт ȟ большие Ÿроекты

Прокладывать дороги там, 
где их нет, – задача, которая тре-
бует не только физического тру-
да, но и уникальных знаний спе-
циалистов. Опытные работники 
«Планума» легко справляются 
с проектами, в результате стро-
ительства которых меняются 
очертания на картах, ведь на их 
счету десятки аэропортов, сот-
ни километров скоростных ав-
тодорог и более ста объектов 
транспортной инфраструкту-
ры по всей России и, конечно, в 
Кузбассе. Команда уже десятки 
лет работает над различными 
проектами в неизменном соста-
ве, и в качестве работы этих лю-
дей сомневаться точно не стоит, 
поэтому организации доверяют 
значимые для региона и страны 
объекты.

«В этом году у нас два важных 
объекта, в которых мы участвуем. 
Строительство участка Северо-
Западного обхода города Кеме-
рово уже находится в финаль-
ной стадии. Темпы работы здесь 
были высокие, потому что сро-
ки сильно сжатые, но мы спра-
вились с этими задачами. Как и с 
реконструкцией Кузбасского мо-
ста через реку Томь в региональ-

ной столице, где наши специали-
сты работали над улучшением 
качества дорожного основания 
и покрытия подъездных путей к 
мосту и путепроводам. Здесь ра-
боты на правой полосе заверши-
ли в конце августа и уже открыли 
движение по этому участку до-
роги. В следующем году, в апре-
ле, мы продолжим строительство 
этого участка на левой полосе и 
планируем справиться с постав-
ленными задачами быстрее, чем 
в этом году», – рассказал дирек-

тор филиала компании Саша Ми-
лошевич.

Главные трудности компа-
нии, по словам руководителя, – 
в нехватке работников. Если с 
техникой проблем нет, то рабо-
чие руки нужны всегда. Моло-
дые люди, конечно, приходят, но 
необходимость в человеческом 
труде остаётся.

«Заработная плата у нас ста-
бильная, работа есть всегда, но 
людей отталкивает тяжёлый фи-
зический труд. Молодёжь боль-

ше привлекают другие сферы де-
ятельности, где можно просто 
сидеть за компьютером и управ-
лять процессами, нажимая на 
кнопки. Мы же всегда рады но-
вым кадрам, обязательно всех 
обучаем и помогаем в работе, де-
лимся опытом нашей профессио-
нальной команды. И у нас есть 
примеры работников, которые 
пришли к нам ещё в студенче-
стве и выросли до больших про-
фессионалов», – отметил Саша 
Милошевич.

При этом современные тех-
нологии помогают сократить 
потребность в людях: там, где 
раньше трудились три человека, 
сегодня задействован один. Но 
кадровый дефицит наблюдается 
у всех дорожников. Чтобы сде-
лать свою профессию привлека-
тельнее, руководители старают-
ся облегчить труд людей за счёт 
новых технологий и ежегодного 

обновления парка техники. При-
менение современных техноло-
гий ускоряет работу и улучшает 
её качество, так как ряд показа-
телей на разных этапах строи-
тельства дорог контролируется 
автоматически.

Первая задача на будущий год 
– завершение своего блока работ 
на Кузбасском мосту. Компания 
намерена участвовать и в стро-
ительстве объектов в других ре-
гионах. Такая практика уже дав-
но есть у кемеровского филиала. 
Компания с нетерпением ожи-
дает новых крупных проектов в 
Кузбассе.

Традиция держать и повы-
шать свою же планку позволяет 
команде дорожных строителей 
быть в числе лидеров в Кузбассе 
и в стране. В этом и есть секрет 
успеха опытных профессиона-
лов.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

Качество, традиции, трудолюбие – вот главные принципы в работе 
строителей современных дорог сербской компании «Планум», которая 
следует им уже более 7� лет. 30 из них организация реализует свои 
масштабные проекты в Кузбассе и делает здесь большие успехи.

Окончание. Начало на 10-й стр.

Ежегодно практику на пред-
приятии проходят студенты 
профильных учебных заведе-
ний, которые, хорошо себя за-
рекомендовав, могут остать-
ся здесь работать. За последнее 
время коллектив пополнился 
энергичными молодыми специ-
алистами. Совместно с компа-
ниями-партнёрами, учебными 
заведениями и Министерством 
образования занимаемся попу-
ляризацией профессии работ-
ника дорожного хозяйства. В 
компании «Кемеровоспецстрой» 
уже реализуется профориента-
ционный проект среди старше-
классников и первокурсников 
строительных специальностей: 
проводятся экскурсии на стро-
ящиеся и завершённые объекты, 

а также на производственные 
базы», – рассказывает генераль-
ный директор.

̈́ело теͳники
Чтобы выполнять такие мас-

штабные проекты, нужны не 
только профессионалы, но и 
большое количество спецтех-
ники. Конечно же, у «Кемеро-
воспецстрой» очень большой и 
разнообразный парк: это само-
свалы «КамАЗ», автогрейдеры, 
асфальтоукладчики, бульдозе-
ры, экскаваторы, грунтовые и 
асфальтные катки, погрузчики и 
многое другое.

«Отдельно хочется отметить, 
что подавляющее большинство 
дорожной техники и оборудо-
вания на наших предприятиях 

– иностранного производства. В 
последние годы появились серь-
ёзные препятствия на пути 
приобретения новой техни-
ки и комплектующих. Сегодня 
практически невозможно зака-
зать какие-либо запасные ча-
сти к западным машинам вви-
ду чрезвычайно высоких цен и 
увеличенных сроков поставки. 
Поэтому вопрос импортозаме-
щения дорожно-строительной 
техники имеет первостепенное 
значение. Наши специалисты 
посещают различные выставки, 
конференции и другие отрас-
левые мероприятия в поисках 
партнёров среди отечествен-
ных производителей и предста-
вителей дружественных стран», 

– подчёркивает Александр Вы-
прицкий.

Импортозамещение работает 
и со строительными материала-
ми. Основные из них, такие как 
щебень, битум, арматура, все-

гда применялись отечественно-
го производства – здесь ничего 
не изменилось. Импортные же, 
такие как водопроводные поли-
этиленовые трубы, мастики, гер-

метики, геосинтетические мате-
риалы и электрооборудование, 
смогли заменить на российские 
аналоги всего за год.

На ͠ла͢о ͉уͦ͠асса
«Наша компания за десятки 

лет своей деятельности зареко-
мендовала себя как надёжного 
партнёра, качественно выпол-
няющего свою работу. Было реа-
лизовано множество объектов, 
которыми ежедневно пользуют-
ся тысячи людей. У нас богатый 
и разнообразный опыт строи-
тельства в различных услови-
ях. Группу компаний «Кемеро-
воспецстрой» можно назвать 
предприятием полного цикла, 
так как все виды работ при стро-
ительстве объекта мы можем 
выполнять своими силами без 
привлечения сторонних орга-
низаций», – рассказывает Алек-
сандр Выприцкий.

Таким образом, «Кемеро-
воспецстрой» – одно из самых 
востребованных предприятий 
в Кемеровской области, кото-
рое с каждым годом увеличива-
ет объёмы работ, свои производ-
ственные мощности, внедряет 
новые технологические процес-
сы, наращивает кадровый со-
став. В компании уверены, что 
потенциал дорожно-строитель-
ной отрасли Кузбасса имеет не-
ограниченные возможности. Её 
планомерное развитие будет 
способствовать взрывному ро-
сту экономики Кузбасса, а также 
повышению привлекательности 
нашего региона.

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа. ǍлоȲадȵ ǅаȲитниǨов ǂонбасса в городǣ ǋовоǨузнǣȯǨǣ.
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Ŗовые дороŬи� Ÿередовые технолоŬии

В повседневных заботах мало 
кто задумывается о том, что за 
каждым метром дорожного по-
лотна стоит титанический труд 
множества людей. Специалисты 
отрасли не просто строят дороги. 
Они делают всё для того, чтобы ре-
зультат их созидательной деятель-
ности прослужил людям как мож-
но дольше. 

В третье воскресенья октя-
бря работники дорожной отрас-
ли отмечают профессиональный 
праздник. Поздравляем масте-
ров своего дела с этим знамена-
тельным днём и рассказываем об 
успехах основного государствен-
ного заказчика в нашем регионе 

– Дирекции автомобильных дорог 
Кузбасса. Ведь именно она зани-
мается проектированием, строи-
тельством, реконструкцией, ка-
питальным ремонтом, ремонтом 
и содержанием дорог региона и 
ведёт масштабные проекты, ко-
торые значимы для дальнейшего 
развития Кузбасса.

͍͠ͳод 
͢орода ͉еͪеро͡а

Одним из важнейших объектов 
для развития дорожной инфра-
структуры нашего региона являет-
ся Северо-Западный обход города 
Кемерово. Напомним его преды-
сторию. В декабре 2021 года при-
ступили к выполнению подгото-
вительных работ. В августе 2022 
года проект строительства обхода 
получил положительное заключе-
ние Главгосэкспертизы, после чего 
подрядные организации присту-
пили к реализации основных про-
ектных решений.

«Строительство Северо-Запад-
ного обхода города Кемерово ве-
дется по поручению президента 
Владимира Путина в рамках про-
граммы социально-экономическо-
го развития региона до 2024 года. 
Глава государства подчеркивал, 
что развитая дорожная сеть – одно 
из ключевых условий роста эконо-
мики. Кузбассовцы давно ждут от-
крытия этого объекта. В круглосу-
точном режиме в любых погодных 
условиях здесь трудится более 
1 300 человек. Запустить движение 
планируется в октябре текущего 
года. Это позволит вывести из го-
рода более 16 тысяч транзитных 
автомобилей в сутки, половина из 
которых — многотонные фуры», — 
подчеркнул губернатор Кузбасса 
Илья Середюк.

͎ри͡ели ͡ ͭорядок
Основной объём работ по ре-

монту автомобильных дорог 

(профильные специалисты назы-
вают его приведением в норма-
тивное состояние) в Кузбассе осу-
ществляется в рамках реализации 
национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги». Боль-
шинство объектов уже готово, 
оставшиеся находятся на финиш-
ной прямой.

Среди крупных объектов, на 
которых в этом году трудились 
специалисты дорожной отрасли, 
стоит отметить участки четырёх 
трасс. Это Томск – Мариинск, Ке-
мерово – Анжеро-Судженск, Ан-
жеро-Судженск – Яя – Ижмор-
ский, Алтай – Кузбасс.

Безопасное состояние дорог яв-
ляется безусловным приорите-
том. Для их содержания в соответ-
ствующем состоянии Дирекция 
заключает государственные кон-
тракты с подрядчиками. Работы 
ведутся круглый год. Весной, ле-
том и осенью подрядные органи-

зации проводят ямочный ремонт, 
восстанавливают верхний слой 
асфальтобетонного покрытия, 
устраняют колейность, заливают 
трещины, окрашивают дорожные 
стойки и барьерные ограждения, и 
так далее. С приходом зимы глав-
ными задачами становится очист-
ка дорог, обочин, тротуаров, мо-
стов и автобусных остановок от 
выпавшего снега, устранение на-
леди, обустройство средств защи-
ты для борьбы со снежными зано-
сами и вывоз снега.

Климат Кузбасса вносит осо-
бенности в содержание дорог. Пол-
года царит зима, во время которой 
на дорогах с асфальтобетонным 
покрытием не должно быть снеж-
ного наката. Всего 4-5 месяцев в 
Кузбассе длится строительный се-
зон, во время которого нужно вы-
полнить большой объём работ по 
ремонту и восстановлению дорож-
ного покрытия.

Содержание автомобильных до-
рог – непростая задача, которая 
требует от подрядчика наличия вы-
сококвалифицированных кадров и 
современной техники. Поэтому ра-
боты стабильно выполняют про-
веренные временем компании. На 
севере Кузбасса это «МариинскАв-
тодор», на юге – «Новокузнецкое 
ДРСУ», а в центральной части реги-
она – «Автодор».

В ͭуть   
͠еͦ ͭроисшест͡ий 

Дороги принято считать ме-
стом повышенной опасности. 
Дирекция автомобильных до-
рог Кузбасса делает всё для того, 
чтобы повысить безопасность на 
трассах и уменьшить риск воз-
никновения ДТП. Перечень ме-
роприятий этого года внуши-
тельный.

Прежде всего специалисты 
отремонтировали 118 киломе-
тров автомобильных дорог. До-
рожную разметку нанесли на 
3 807 км автодорог, в том числе 
на 1 489 км – долговечными ма-
териалами. На дорогах региона 
установили и заменили 17 987 
знаков и 54,3 километра барьер-
ных удерживающих ограждений. 
В трёх населённых пунктах: де-

ревне Мозжуха, деревне Хаха-
лино и селе Боровково – обу-
строили тротуары и пешеходные 
дорожки общей протяжённо-
стью 5,029 км.

Общественный транспорт оста-
ётся наиболее востребованным 
способом передвижения у куз-
бассовцев. В регионе капитально 
отремонтировали и установили 

40 автобусных остановок.
Для привлечения дополни-

тельного внимания водителей 
над проезжей частью установили 
50 дублирующих дорожных зна-
ков «Пешеходный переход» на щи-
тах со светоотражающей флуорес-
центной пленкой жёлто-зеленого 
цвета.

Одной из мер профилактики 
нарушений ПДД, в частности ско-
ростного режима, является уста-
новка комплексов фотовидеофик-
сации. В 2024 году в Кузбассе уже 
установили 27 стационарных и 80 
передвижных таких комплексов, а 
также ввели в эксплуатацию один 
мобильный. Претворение этих 
планов в жизнь позволило заме-
нить все устаревшие комплексы и 
обеспечить безопасность на новых 
участках дорог региона.

В месте концентрации ДТП в 
этом году впервые установили 
светодиодные знаки «Направле-
ние поворота», которые работают 
по принципу световой волны. До-
полнительно на участке размести-
ли светодиодную «шериф-балку», 
имитирующую работу проблеско-
вого маячка, который устанавли-
вается на специальные транспорт-
ные средства Госавтоинспекции. 

Также на дорогах Кузбасса до-
полнительно установили 20 до-
рожных видеокамер, а на ско-
ростной автодороге Кемерово 

– Новокузнецк заменили 4 устарев-
ших знака переменной информа-
ции. 

́еͦ т;ͪныͳ ͭятен
Хорошая видимость на доро-

гах является одним из важнейших 
условий для снижения аварийно-
сти. В шести населённых пунктах 
Кузбасса: городе Мыски, поселках 
Калининском, Разведчике, Арсен-
тьевка, пгт Промышленная и горо-
де Мариинске – запустили стацио-
нарное электрическое освещение 
автомобильных дорог. Началась 
работа на перспективу: в селе Зару-
бино начали обустройство освеще-
ния, которое заработает в следую-
щем году.

Скрытую опасность для участ-
ников дорожного движения таят 
в себе нерегулируемые пешеход-
ные переходы. В этом году 34 
таких перехода оснастили эле-
ментами интеллектуальной си-
стемы регулирования движения 
пешеходов. Речь идёт о светофо-
рах, дорожных знаках и допол-
нительных элементах освещения 
зоны пешеходного перехода, вы-
полненных с применением со-
временных светодиодных тех-
нологий. Благодаря этому общее 
количество обустроенных пеше-
ходных переходов в нашем реги-
оне выросло до 379.

В этом году в селе Берёзо-
во установили первый в Кузбассе 
проекционный пешеходный пере-
ход. В основе интеллектуального 
комплекса заложена технология 
проецирования разметки «зебра» 
на поверхность дороги. Оборудо-
вание работает в тёмное время су-
ток и способствует снижению ава-
рийности, хорошо освещая зону 
пешеходного перехода и подхода к 
нему, концентрируя внимание во-
дителей.

На͡одиͪ ͪосты
На сети автомобильных до-

рог общего пользования регио-
нального или межмуниципально-
го значения в Кузбассе находятся 
462 мостовых сооружения. На ос-
новании данных периодической 
диагностики мостовых сооруже-
ний планируются работы по лик-
видации их неудовлетворитель-
ного состояния.

Особое внимание уделяется тем 
сооружениям, у которых выявлен 
значительный износ несущих кон-
струкций и снижена грузоподъём-
ность.

В настоящее время за счёт 

средств регионального бюджета 
ведутся работы по ремонту и ка-
премонту восьми мостов, которые 
находятся в Кемеровском, Бело-
вском, Прокопьевском, Новокуз-
нецком, Тяжинском муниципаль-
ных округах и городе Калтан. Их 
общая протяжённость составляет 
676,93 погонных метра. В следу-
ющем году за счёт регионального 
бюджета планируется начать ре-
монт на четырёх мостах.

В заключение стоит отметить, 
что в целом дорожные работы в 
рамках национального проекта и 
региональной программы завер-
шаются достойно. Впереди – но-
вый сезон, когда будет завершено 
строительство обхода города Ке-
мерово, ремонт магистралей меж-
ду городами Кузбасса и внутри го-
родов. Тогда и жители региона, и 
гости наших городов и посёлков 
смогут уверенно сказать: «Такие 
хорошие дороги в России ещё по-
искать надо!»

ǋоǧоǭу ǫоǠǟоǮоǞиǧи
ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ� 
АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк. 

ʮороги играют жизненно важную роль в ˑкономическом и социальном раз-
витии страны. Они обеспечивают бесперебойное движение людей, товаров 
и услуг, соединяя города, населенные пункты и регионы. Хорошо развитая 
транспортная инфраструктура обеспечивает множество преимуществ, 
сокращает время в пути, делая перемещения быстрыми и ˑкономичными. 
Сегодня, во многом благодаря качественной дорожной сети, Кузбасс успеш-
но реализует  масштабные задачи по развитию ˑкономики и социальной 
сферы. Транспортные коридоры позволяют не только обˎединить населён-
ные пункты в динамическую систему, но и расширить потенциал трудовой 
мобильности жителей, обеспечить комфортные логистические условия для 
развития предпринимательской деятельности и туризма.

Сердечно поздравляю вас с вашим профессио-
нальным праздником! Этот день – особый момент, 
когда мы можем выразить искреннюю благодар-
ность всем, кто своим трудом и усилиями способ-
ствует созданию надёжной транспортной инфра-
структуры нашего региона. Вы невидимые герои, от 
которых зависят комфорт и безопасность движения.

Каждый день вы сталкиваетесь с множеством 
вызовов, преодолевая препятствия и обеспечивая 
выполнение важнейших задач. Благодаря ваше-
му профессионализму и самоотверженности доро-
ги становятся лучше, а жизнь людей – комфортнее 
и безопаснее. Ваша работа не ограничивается лишь 
строительством и ремонтом; она включает в себя 

заботу о каждой детали от проектирования до ка-
чества материалов. Именно благодаря вам Кузбасс 
продолжает развиваться, привлекая инвестиции и 
создавая новые возможности для жителей.

Пусть каждый ваш день будет наполнен вдохно-
вением, новыми достижениями и гордостью за сде-
ланное! Желаем здоровья, успехов в труде и благо-
получия в жизни. Спасибо за вашу преданность и 
трудолюбие!

С праздником!

ǀиǬǡкǮоǬ ƿǆǏ �ǀиǬǡкȭиȶ аǞǮомоǝиǧȳнȲǱ 
ǠоǬоǟ ǆуǣǝаǭǭа�

 АǧǡкǭанǠǬ ǋǡǮǬоǞиȮ ǋǬоǮоǫоǫоǞ.

ʮорогие коллеги, уважаемые работники дорожного хозяйства Кузбасса�

// цифра

6651,633 ͉͈͍͊͋͑ͅ͏̀
СОСТАВЛЯЛА ОБʷАЯ ПРОТЯʯ˿ННОСТʺ АВТОМОБИЛʺНʹХ ʮОРОГ 
РЕГИОНАЛʺНОГО МЕʯМУНИʴИПАЛʺНОГО ЗНАЧЕНИЯ 
В КУЗБАССЕ НА НАЧАЛО ʻТОГО ГОʮА.

// факты

СЕВЕРО̞ЗАПАʮНʹЙ ОБХОʮ 
ГОРОʮА КЕМЕРОВО 
ВКЛʼЧАЕТ В СЕБЯ�

σ четыре транспортные 
развязки,

σ три моста �в том числе мост 
через реку Ȩомь�,

σ восемь путепроводов,

σ экодук �сооружение, 
предназначенное 
для сезонной миграции 
диких животных�.

ПРОТЯʯ˿ННОСТʺ 
ОБʸЕКТА – 47,6 КМ 
В ЧЕТʹРЕХПОЛОСНОМ 
ИСПОЛНЕНИИ, ВСТРЕЧНʹЕ 
ПОТОКИ РАЗʮЕЛЕНʹ 
БАРʺЕРНʹМИ 
ОГРАʯʮЕНИЯМИ. 
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// строительство и ремонт

Качество дороŬ ȟ Ŭлавный Ÿоказатель усŸеха

͐е͡ерные 
дороͥные строители

История дорожно-строительного 
предприятия Мариинска начинается в 
1961 году. С тех пор, как говорят сотруд-
ники компании, произошло много пе-
ремен, но неизменным остаётся ответ-
ственный подход к делу.

«МариинскАвтодор» осуществляет 
свою деятельность в северной агломера-
ции Кузбасса, оказывая весь спектр услуг 
по строительству, ремонту и содержанию 
автомобильных дорог и инженерных со-
оружений. За 60 лет компания отремон-
тировала и построила более 1000 кило-
метров дорог, реализовала крупнейшие 
дорожно-строительные проекты.

В минувшие пять лет команда специа-
листов «МариинскАвтодор» капитально 
отремонтировала автомобильные доро-
ги общей протяжённостью 19 км и пло-
щадью 152 000 м2. Среди этих объектов: 
автомобильные дороги Улановка – Мед-
ведчиково (9–14 км); Томск – Мариинск 
(139–144 км); Судженка – Кайла – Ула-
новка – Яя (24–33 км). Сегодня продол-
жаются работы по капитальному ре-
монту автомобильной дороги Улановка 

– Медведчиково на участке 0–9 км.
Также компания выполнила ремонт 

автомобильных дорог общей протяжён-
ностью 85,5 км на отрезках автомобиль-
ных путей Томск – Мариинск, Судженка 

– Кайла – Улановка – Яя, Анжеро-Суд-
женск – Яя – Ижморский, Р-255 (466–
485 км).

Во время работы по содержанию авто-
мобильных дорог ежегодно ремонтиру-

ется асфальтобетонное покрытие общей 
площадью 107 440 м2.

Предприятие занимается содержани-
ем автомобильных дорог. На контроле 
у компании 1,286 тысячи километров, в 
том числе 250 километров федерального 
значения и 1036 километров региональ-
ного значения.

Для ремонта и строительства дорог на 
предприятии ежегодно выпускается свы-
ше 80 тысяч тонн собственных асфальто-
бетонных смесей, которые замешивают-
ся по ГОСТу и оцениваются по качеству в 
профильных лабораториях.

͉а͵ест͡о ͡ ͭриоритете
Высокий профессиональный уровень 

инженерно-технического и рабочего пер-
сонала позволяет успешно реализовы-
вать объекты любой сложности. Основа 
производственной стратегии предприя-
тия — высокое качество, разумные цены 
и соблюдение установленных сроков, что 
достигается благодаря высокой произво-
дительности труда и применению совре-
менных технических и технологических 
решений.

Компания ежегодно пополняет и об-
новляет парк техники. В 2024 году в рам-
ках инвестиционной программы «Ма-
риинскАвтодор» приобрёл технику и 
оборудование на сумму 126,8 млн рублей 
за счёт собственных средств.

Технологические вопросы урегулиро-
ваны ГОСТом и отвечают всем современ-
ным требованиям, которые позволяют 
строить удобные для эксплуатации до-
роги с длительным сроком службы кон-

структивных элементов. Соблюдение 
всех стандартов, положительное заклю-
чение лабораторных исследований и обес-
печение безопасного и бесперебойного 
движения автотранспорта по обслужи-
ваемой сети дорог – это и есть успех для 
компании, которая осуществляет ремонт 
и строительство дорог.

Каждый элемент дорожного хозяйства 
должен находиться в исправном состо-
янии. Сотрудники «МариинскАвтодор» 
регулярно осуществляют мониторинг 
подведомственной сети автомобиль-
ных дорог и инфраструктуры, входящей 
в её состав, выполняют все необходимые 
ремонты и замену оборудования. Это 
очень важный процесс, ведь мало про-
сто построить дорожный объект — важ-
но следить за его состоянием и вовремя 
устранять выявленные дефекты. С этим 
работники компании отлично справля-
ются, реагируя на сообщения о выявле-
нии дефектов в кратчайшие сроки.

На вопрос о трудностях коллектив 
«МариинскАвтодор» сошёлся во мнении, 
что их создаёт разве что погода, которая 
не позволяет осуществлять ряд работ в 
зимний период и осложняет задачу по ре-
монту и содержанию автомобильных до-
рог в период строительного сезона, кото-
рый в нашем регионе очень ограничен по 
срокам. А в остальном у работников от-
лаженная сплочённая работа. Это позво-
ляет успешно осуществлять содержание 
и ремонт объектов любого уровня слож-
ности с созданием всех необходимых эле-
ментов надёжной дорожной инфраструк-
туры.

Специалисты не гонятся за рекордами, 
а выполняют работы качественно, с со-
блюдением установленных сроков и опе-
ративным решением возникающих про-
блем и вопросов в процессе производства 
работ. Сплочённость и профессионализм 
команды – залог их успешной репутации. 
Компания предоставляет заказчику пол-
ную информацию о каждом этапе выпол-
ненных работ.

Сотрудники «МариинскАвтодор» не 
боятся объёмов работ и не стремятся 
завершить их ранее планируемой даты 

ради показателей. Но и соблюдение сро-
ков здесь не на последнем месте: досроч-
ная сдача объектов при выполнении 
текущего и капитального ремонта авто-
мобильных дорог для компании не ред-
кость.

Успешная работа предприятия – это 
заслуга трудолюбивого коллектива, ко-
торый добросовестно выполняет свою 
работу. И хоть последние два года остро 
ощущается недостаток кадров, эту по-
требность закрывают сотрудники «Ма-
риинскАвтодор». В компании работают 
люди с большим опытом и стажем в до-
рожно-строительной отрасли. Многие из 
них начали трудовую деятельность ещё 
в 1993 году на должности дорожного ра-
бочего и на сегодняшний день занимают 
руководящие посты. Есть в коллективе и 
те, кто пришёл работать на предприятие в 
годы своей молодости и продолжает тру-
диться по сей день, несмотря на наступле-
ние пенсионного возраста.

Сохранить опытный и высококвали-
фицированный коллектив помогает со-
циальная политика руководителей. Все 
работники находятся на полном соци-
альном обеспечении в соответствии с 
Трудовым кодексом РФ. Постоянно улуч-
шаются бытовые условия на месте произ-
водства работ в строительных городках 
и на участках содержания, где сотруд-
ники могут в перерывах отдохнуть и в 
комфортных условиях принять горячую 
пищу. Администрация организации не 
забывает и о поощрении коллектива: за 
эффективный и добросовестный труд и 
достижение высоких результатов работ-
ники регулярно получают премии и до-
платы.

С каждым годом «МариинскАвто-
дор» продолжает планомерное, но дина-
мичное развитие, сохраняет накоплен-
ный опыт и приумножает объёмы работ 
и производительность. Новые объекты и 
новые цели с каждым годом расширяют 
географию присутствия и помогают по-
стоянно двигаться вперёд, достигать но-
вых вершин и становиться в своей сфере 
только лучше.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

Одна из ведущих дорожно-строительных компаний, 
обслуживающих дорожную сеть на севере Кузбасса, – 
АО «МариинскАвтодор». Строительство, ремонт, содер-
жание автомобильных дорог и инженерных сооружений – 
основной вид деятельности организации. И в ˑтой области 
Мариинская команда в числе лидеров, потому что вот уже 
больше 60 лет их главные принципы в работе – 
ответственность и качество.
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ōоķроŬи дороķŬи

Немаловажная роль в до-
рожном хозяйстве Кемеров-
ской области – Кузбасса отве-
дена развитию сети областных 
автомобильных дорог обще-
го пользования, повышению их 
технического уровня и транс-
портно-эксплуатационного со-
стояния.

Существующее географиче-
ское положение, концентрация 
на ограниченной территории 
большого промышленного по-
тенциала и высокая степень ур-
банизации создали предпосыл-
ки для приоритетного развития 
в Кузбассе автомобильных дорог 
и автомобильного транспорта.

Прислушиваясь к потребно-
стям заказчиков и для повыше-
ния конкурентоспособности об-
ласти и роста благосостояния 
жителей региона, ООО «Б-24» 
предлагает белорусскую тех-
нику для дорожного и комму-
нального сектора с передовы-
ми технологиями. Современная 
и надёжная техника из друже-
ственного государства способна 
эффективно справляться с се-
зонными вызовами в Кузбассе.

Белорусская дорожно-строи-
тельная спецтехника – это агре-
гаты и машины, которые вы-
полняют широкий спектр задач 
и специализируются на строи-
тельстве и обустройстве дорог. 
Благодаря несложной конструк-
ции и доступной стоимости тех-
ника не требует больших затрат 
на приобретение запасных ча-
стей и сервисное обслуживание.

Специализированная ком-
мунальная техника незамени-
ма для тщательной уборки улиц 
и тротуаров, очистки дорог от 
снега и загрязнений, засыпки 
траншей, погрузочно-разгру-
зочных работ. Техника приме-
няется для уборки территории 
и полива, проведения аварий-
ных работ, вывоза мусора. При 
выборе заказчики ориентиру-
ются на качество сборки и на-
дёжность, простоту в эксплуа-
тации, ремонтопригодность и 
функциональность. Компания 
«Б-24» предлагает технику веду-
щих белорусских производите-
лей с учётом целей её использо-
вания с подбором оптимальных 
по техническим характеристи-
кам моделей.

С 2015 года компания «Б-24» 
– официальный представитель 
крупнейшего мирового произ-
водителя карьерных самосва-
лов большой и особо большой 
грузоподъёмности, тяжёлого 
транспортного оборудования, 
применяемого в горнодобыва-
ющей и строительной отрас-
лях промышленности. В 2023 
году компания расширила ди-
лерские полномочия и предла-
гает Кузбассу белорусскую тех-
нику для ключевых отраслей 
региона: угольной и химиче-
ской промышленности, чёрной 
металлургии, машиностроения, 

жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса, транспорт-
ной сферы и аграрного сектора.

В целях содействия развитию 
жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса региона, а 
также транспортной сферы, ком-
пания «Б-24» получила эксклю-
зивные права на реализацию в 
Кузбассе и сопровождение про-
дукции ведущих белорусских 
машиностроительных заводов 
МТЗ, МАЗ, «Амкодор», «Завод 
Минскагропроммаш» и «БКМ-
Холдинг» (ранее известный как 
«Белкоммунмаш»).

Для комплексного решения 
задач сферы ЖКХ и транспор-
та компания «Б-24» представля-
ет широкий спектр белорусской 
техники: тракторы с навесным 
оборудованием, экскаваторы-
погрузчики, подметальные ма-
шины, снегоуборочная техника, 
мусоровозы, коммунально-до-
рожные машины для круглого-
дичного содержания дорог, ма-
шины для ремонта дорожного 
полотна, а также пассажирский 
транспорт, включающий в себя 
автобусы, троллейбусы и трам-
ваи.

В продуктовом портфеле 
ООО «Б-24» продукция Минско-
го тракторного завода – леген-
дарного производителя трак-
торов, специальной техники, 
лесных машин, навесного обо-
рудования. Бренд BELARUS 
TRACTORS сегодня – это свы-
ше 100 моделей тракторов бо-
лее чем в 200 модификациях для 
всех климатических и эксплуа-
тационных условий.

Компания «Б-24» предлагает 
актуальные коммунальные ма-
шины на базе надёжных и без-
отказных тракторов «Беларус» 
с навесным оборудованием для 
уборки тротуаров, дорог и пло-
щадей в любое время года. Наи-
более популярные и эффектив-
ные модели в линейке бренда 
BELARUS-TRUCTORS для ком-
мунально-уборочных и погру-
зочно-разгрузочных работ, ре-
монта дорожного покрытия и не 
только, – «Беларус-82.1», «Бела-
рус-82.3», «Беларус-320.4».

Новые модели Минского 
тракторного завода, как и про-
изведённые десятилетия назад, 
оптимальны по соотношению 
«цена – качество». За годы рабо-
ты Минского тракторного заво-
да техника BELARUS экспорти-
ровалась более чем в 120 стран 
мира.

Для бесперебойной работы 
коммунальных служб регио-
на ещё один белорусский маши-
ностроитель – Минский авто-
мобильный завод – предлагает 
высокоэффективные транспорт-
ные решения, отвечающие пе-
редовым тенденциям в области 
автомобилестроения. Манёв-
ренные мусоровозы большой 
вместимости, всесезонные ком-
мунально-дорожные машины, а 
также возможность установки 
на базе шасси МАЗ любой ком-
плектации позволят заказчикам 
оперативно обеспечивать без-
опасность и комфорт жителям 
Кузбасса.

Обновить парк дорожной 
техники в Кузбассе и повысить 
качество и скорость выполне-
ния дорожных работ предлага-
ет холдинг «АМКОДОР» – один 
из крупнейших производителей 
снегоуборочной, коммунальной, 
дорожно-строительной, лесной, 
сельскохозяйственной и дру-
гой специальной техники среди 
стран СНГ.

Сегодня холдинг «АМКО-
ДОР» предлагает дорожникам 

широкий перечень техники, 
разработанной для различных 
этапов дорожно-строитель-
ного производства. В линейке 
продукции представлена раз-
личная землеройная, дорожно-
строительная и подъёмная тех-
ника – грейдеры, гусеничные 
и колёсные экскаваторы, тран-
шеекопатели и телескопические 
погрузчики, машины аэродром-
ные уборочные. Техника «АМ-
КОДОР» сочетает современные 
технологии и инновационные 
решения, что позволяет суще-
ственно повысить эффектив-
ность работы в дорожно-комму-
нальном секторе.

Компания «Б-24» предлагает 
комплексный подход к обеспе-
чению бесперебойной работы 
служб ЖКХ и дорожного ком-
плекса с техникой белорусских 
производителей. Продукция 

широко представлена в Центре 
технической поддержки БЕЛАЗ 
в п. г. т. Грамотеино Беловско-
го округа. Сегодня Центр стал 
мультибрендовым комплек-
сом и позволяет предприятиям 
и предпринимателям Кузбасса 
приобретать необходимую тех-
нику и запасные части к ней и, 
что немаловажно, проводить тех-
обслуживание.

Специализированный ком-
плекс расположен в центре Куз-
басса вдоль главной магистрали 
области, соединяющей важней-
шие транспортные узлы региона, 
и создаёт удобную транспорт-
ную логистику потребителям 
техники и услуг. Центр техни-
ческой поддержки «БЕЛАЗ» се-
годня стал базой для сервисно-
го обслуживания как карьерных 
самосвалов, так и техники, ис-
пользуемой на сельскохозяй-
ственных предприятиях и в сфе-
ре жилищно-коммунального и 
дорожного комплекса Кузбасса. 
Сервисный центр обеспечива-
ет проведение технического об-
служивания и ремонта техники 
различных брендов в гарантий-
ный и послегарантийный перио-
ды. В наличии оригинальные 
запасные части от заводов-про-
изводителей и штат профессио-
нальных специалистов для про-
ведения всех необходимых 
ремонтных работ.

Компания «Б-24», предлагая 
технику от белорусских произ-
водителей с колоссальным опы-
том и потенциалом для решения 
разнообразных задач, гаранти-
рует покупателям высокое каче-
ство продукции и оперативность 
фирменного обслуживания.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа ǊǊǊ �ƽ����.

Компания «Б-24» с 201� года работает с белорусской техникой. 
Сегодня ˑто официальный дилер и авторизованный сервисный центр 
ведущих белорусских производителей карьерной, сельскохозяйствен-
ной, дорожно-строительной, грузовой и пассажирской техники, 
а также шинной продукции.

По вопросам приобретения 
продукции обращайтесь 
к официальному 
представителю ООО «Б-24»

Бизнес-ʴентр
«Маяк-Плаза», 
Кемерово

8-800-222-24-24
>Q�?24QOR@H.OR ?BI>W24.OR

Реклама. ООО «Б-24» 
ИНН 7727192347
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// перспективы

ŗни видƈт дороŬи там� 
Ŭде их еƂё нет

͉оͪанда 
ͭроͲессионало͡

Жизнь каждой дороги начи-
нается на этапе обоснования её 
необходимости с анализом воз-
можных вариантов проложения 
трассы с технико-экономиче-
ской оценкой каждого из них и 
выбором оптимального с учётом 
топографических и инженерно-
геологических условий мест-
ности, наличия необходимости 
пересекать инженерные ком-
муникации, особо охраняемые 
территории, а также оценки воз-
можного экологического воз-
действия на окружающую среду.

На счету мощной и успеш-
ной проектно-изыскательской 
команды более 70% автомо-
бильных дорог Кузбасса. Ком-
пания занимается проектиро-
ванием объектов транспортной 
инфраструктуры. Среди наибо-
лее крупных проектов – авто-
мобильные дороги Алтай – Куз-
басс; Горно-Алтайск – Турочак 

– Таштагол; Новосибирск – Ле-
нинск-Кузнецкий – Кемерово – 
Юрга, участок Кемерово – Ле-
нинск-Кузнецкий 1-й категории; 
Чугунаш – спортивно-туристи-
ческий комплекс «Шерегеш»; 
ул. Терешковой – город-спутник 
«Лесная поляна».

Успех организации – в её вы-
сококлассных специалистах: 
каждый из них обладает боль-
шим опытом работы. Среди со-
трудников много тех, кто не 
одно десятилетие трудится на 
предприятии и приводит сюда 
работать своих детей и внуков. 
Геологи, топографы, гидрологи, 
проектировщики, сметчики ре-
гулярно проходят обучение на 
соответствующих курсах повы-
шения квалификации и делят-
ся опытом с молодыми коллега-
ми, студентами ТГАСУ и КузГТУ. 
Для многих выпускников этих 
вузов «Кузбассдорфондпроект» 
стал хорошей школой для даль-
нейшей работы. А кому-то ор-
ганизация дала мощный про-
фессиональный старт, и после 

работы в этом коллективе его 
бывшие сотрудники стали опыт-
ными инженерно-техническими 
работниками, руководителями 
разного уровня в дорожно-стро-
ительных организациях и ком-
паний, а также в муниципали-
тетах.

Опытный коллектив «Кузбасс-
дорфондпроекта» награждён ме-
далью «За служение Кузбассу».

͉роͭотли͡ая ра͠ота
Один из самых масштабных 

проектов по строительству до-
рог в регионе на сегодняшний 
день – северо-западный обход 
города Кемерово. Акционерно-
му обществу «Кузбассдорфонд-
проект» на основании распоря-
жения коллегии администрации 
Кемеровской области были по-
ручены проектно-изыскатель-
ские работы, которые начались 
над уникальным объектом с 
февраля 2019 года, требовав-

шим колоссального труда десят-
ков специалистов и привлече-
ния технических средств. Сроки 
были сжатыми, поэтому коллек-
тив работал круглые сутки, про-
ектируя будущую объездную до-
рогу с учётом всех нюансов для 
удобства жителей и обеспечивая 
проезд транзитного транспор-
та, минуя городскую застрой-
ку. Комфорт, безопасность, со-
временность и экономичность 

– важнейшие критерии, на кото-
рые делало акцент руководство 
области, потому команде важно 
было учесть даже самые мелкие 
нюансы. Мосты, двухуровне-
вые развязки, экодук, площадки 
для отдыха, смотровые площад-
ки, посты весогабаритного кон-
троля, отслеживание скорост-
ного режима, погодных условий 
и другие технологии умной до-
роги были предложены ещё на 
моменте проектирования. Спе-
циалисты проработали несколь-
ко вариантов трассы — из них 
потом выбрали оптимальный. 
Следует отметить, что жители и 
собственники земельных участ-
ков, по которым было намечено 
проложить обход, уважительно 
и с пониманием отнеслись к не-
обходимости строительства до-
роги по выбранному маршруту.

Тщательная работа велась и 
у геологов, ведь местность, по 
которой пролегает дорога, была 
везде разной, а значит, и техно-
логии возведения полотна до-
роги разнятся в зависимости от 
этих показателей. Где-то были 
скальные грунты, где-то боло-
то, где-то оказались выходы на 
поверхность угольных пластов. 
В целом по трассе инженерно-

геологические условия оказа-
лись достаточно сложными. Все 
физико-механические свойства 
проходимых грунтов изучили в 
собственной лаборатории «Куз-
бассдорфондпроекта».

При разработке проекта стро-
ительства обхода пришлось раз-
рабатывать технические реше-
ния по переустройству сетей 
операторов связи, поставщиков 
электроэнергии и газа, а также 
общаться с предприятиями, чьи 
коммуникационные пути, в том 
числе и железнодорожные, пере-
секались с новой дорогой. Про-
ектировщики учли даже интере-
сы местных животных: вместе с 
егерями специалисты изучили 
тропы диких зверей. Это позво-
лило в дальнейшем определить 
наиболее удачное место распо-
ложения первого за Уралом эко-
дука.

Конечно, весь объём работ 
сотрудники «Кузбассдорфонд-
проекта» не смогли бы сделать 
своими силами, поэтому при-
влекались российские подряд-
ные организации для разра-
ботки специальных разделов 
проекта, а также моста через р. 
Томь, которые помогли разра-
ботать необходимую проектную 
документацию в установленные 
сроки и с хорошим качеством.

Как говорят сотрудники про-
ектной компании, для них важ-
нее всего – качество, удобство 
и безопасность любого объекта, 
над которым они начинают ра-
боту, поэтому они не боятся ни-
каких трудностей, которые вста-
ют перед ними. Главное, чтобы 
их проекты служили людям и 
улучшали жизнь кузбассовцев с 
каждым днём.

ǀаǬȳȶ ǐиǧиǫǫоǞа.

Řреůде чем начнётсƈ строительство дороŬи� Ÿроводитсƈ оŬромнаƈ работа Ÿо изучению 
местности и Ÿроектированию. Все Ɔти ŸодŬотовительные ƆтаŸы в Кузбассе ведут сŸециалисты 
«КузбассдорфондŸроекта»

Сегодня мы отмечаем значимый 
праздник – День работников дорожно-
го хозяйства! Это событие объединяет 
всех, кто с гордостью трудится на бла-
го развития инфраструктуры нашего 
региона. Дороги Кузбасса – это не про-
сто асфальт и бетон, это артерии, сое-
диняющие людей, культуру и экономику. 
Вы не просто создаёте транспортные 
пути – вы прокладываете маршруты 
для мечты, способствуя развитию и 
процветанию нашего края.

Каждый день вы решаете сложней-
шие задачи, балансируя между совре-
менными технологиями и природными 
условиями. Проектирование и стро-
ительство дорог – это не просто ин-
женерная задача; это искусство, в ко-
тором сочетаются наука, эстетика и 
забота о благополучии общества. Ваши 
идеи и решения открывают новые гори-

зонты, обеспечивают безопасность и 
комфорт.

Каждая линия, каждая изгибающаяся 
трасса рассказывает свою историю, оли-
цетворяя связь поколений и устремлён-
ность к будущему. Вы создаёте не только 
физические объекты, но и дороги, ведущие 
к новым возможностям и мечтам.

В этот день мы благодарим вас за 
вашу преданность делу, за уникаль-
ные идеи и высокий профессионализм. 
Пусть каждый новый проект приносит 
вдохновение и удовлетворение, а завер-
шённые строительные участки раду-
ют глаз и служат людям долгие годы. 
С праздником! Желаем вам творческих 
успехов, сил и здоровья!

Ǎ уǞаǢǡниǡм�
ǟǡнǡǬаǧȳнȲǥ ǠиǬǡкǮоǬ 

�ǆуǣǝаǭǭǠоǬǰонǠǫǬоǡкǮ� 
ǌаȯиǠа ǃаǱаǬоǞа.

ʮорогие коллеги, уважаемые работники 
дорожно-строительной отрасли Кузбасса�

 ǁǣодǣзиȰǣсǨиǣ изысǨаниȸ.
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 Ǌомǣнт награǤдǣниȸ. Фото министǣрства Ǩулȵтуры и 
наȯионалȵной ǭолитиǨи Кузбасса.

// традиции

с праздником!

 Карина ǐаннагаȱǣва. Фото из лиȰного арǳива.

ŕечты сбываютсƈ�

В нынешнем году в этом традиционном конкурсе кра-
соты и таланта приняли участие 14 красавиц из девяти 
городов Кузбасса. В результате победительницей стала 
уроженка Таштагольского района Карина Таннагашева, 
которая представила шорский народ. Карине 17 лет. Она 
студентка второго курса музыкального колледжа Хакас-
ского государственного университета им. Н. Ф. Катано-
ва. Девушка с успехом осваивает основы игры на музы-
кальных инструментах народов России. В дальнейшем 
Карина планирует получить и высшее образование в 
сфере культуры.

Со сцены новокузнецкого ДК «Алюминщик» участ-
ницы конкурса «Этно Краса – Тюркская жемчужина – 
2024» продемонстрировали традиционный националь-
ный костюм, рассказали о себе, культурных ценностях, 
продемонстрировали талант в исполнении художе-
ственного произведения. А ещё они создали и показали 
невероятные образы, в которых сочетается повседнев-
ный стиль с элементами национального колорита.

Кроме того, члены жюри подвели итоги интернет-
голосования, которое проходило в социальной сети 
«ВКонтакте». Как сообщили в министерстве культуры и 
национальной политики Кузбасса, свои симпатии участ-
ницам состязания выразили 11 500 человек.

Обладательницей титула «ЭТНОКРАСА.РУ» тоже 
стала Карина Таннагашева. Её видео набрало 2800 лай-
ков. Таким образом, впервые в истории конкурса одна 
участница названа триумфатором сразу двух значимых 
этапов. По словам девушки, большую роль на пути к по-
беде сыграла её группа поддержки, в которую вошли и 
сокурсники. Они активно репостили видео и рассказы-
вали об интернет-голосовании.

«Я выросла на сцене, – говорит Карина. – Для меня 
участие в подобных конкурсах – опыт не новый. Родите-
ли с ранних лет прививали любовь к шорской культуре 
и языку. Я бывшая солистка ансамбля «Чакиек». В про-
шлом году мне довелось поучаствовать ещё в одном ре-
гиональном конкурсе красоты и таланта. О «Тюркской 
жемчужине» знала давно и с большим воодушевлением 
решила попробовать в нём свои силы».

Костюмы для конкурса красавицы готовили сами. По 
словам Карины, примерно за полгода до состязания вся 
её семья подключилась к процессу, а дизайнером высту-
пила Светлана Челбогашева. В итоге получилось создать 
четыре эффектных образа. К примеру, на выход Карине 
изготовили традиционный шорский наряд, на творче-
ский номер сшили белое платье с накидкой, а в качестве 
головного убора использовали настоящую шкуру вол-
ка, которую, к слову, взяли напрокат в одном из мест-
ных музеев. «Я была волчицей. Читала стих и даже выла. 
После выступления многие мне говорили, что во время 
номера у них бежали мурашки по коже, выражали вос-
хищение. Конечно, меня вдохновляет такой отклик. По-

ясню, что волк – это один из самых узнаваемых симво-
лов тюркских народов», – рассказала Карина.

В Год семьи в России символичной стала номинация, 
в которой приняли участие родные конкурсанток. Кари-
ну поддержали папа с мамой и две младшие сестры. «Мы 
показали шорский обряд благопожелания, делали корм-
ление огнём. Во время обрядов всегда исполняем песни. 
Так как я играю на кай-комусе, не упустила возможно-
сти продемонстрировать это зрителям и членам жюри», 

– добавила девушка.
Кстати, в семье победительницы часто проводят об-

ряды, в том числе и перед конкурсами. Нынешняя под-
готовка к состязанию тоже не стала исключением.

Говоря о семейных ценностях, надо отметить, что у 
Таннагашевых есть традиция: каждый шорский празд-
ник они отмечают вместе. «Мы бережём свои традиции. 
Главная задача – передавать их из поколения в поколе-
ние. На нашем праздничном столе всегда пельмени, ко-
торые все вместе стряпаем. К примеру, пельмени лепим 
на «Мылтык Пайрам» – «Праздник ружья». По давней 
традиции в этот день шорцы стреляют из ружья в воздух, 
чтобы разогнать злых духов, привлечь удачу на охоте и 
благополучно вернуться домой. Часто в пельмени кла-
дём разные фигурки: кому что попадётся, того и ждать в 
течение года», – отметила юная красавица.

Также ежегодно Карина вместе с домочадцами делает 
заготовку целебных трав – пьют только такие чаи (за-

варивают иван-чай, листья смородины и прочие). Кроме 
того, для поддержания иммунитета активно используют 
пихтовое масло.

Как призналась Карина, в её семье «любят активни-
чать». «Наш идейный вдохновитель – мама – преподава-
тель шорского языка. Мы даже становились победителя-
ми конкурса «Лучшая семья Горной Шории», – гордится 
юная собеседница.

На Всекузбасский конкурс «Этно Краса – Тюркская 
жемчужина – 2024» Карина отправилась с боевым на-
строем. «В Новокузнецк прибыли за несколько дней до 
конкурса, нужно было тщательно подготовиться. Орга-
низаторы предоставили гостиницу. Я ехала, чтобы по-
бедить, но когда увидела других участниц, немного раз-
волновалась: каждая была достойна высшей награды», 

– призналась студентка.
Победу в конкурсе Карина считает началом большо-

го пути в плане личностного роста. «Уверена, что титул 
поднимает статус. Для меня это очень значимая награ-
да. Давно хотела получить её – мечты сбываются! Теперь 
нужно двигаться дальше и выигрывать больше наград», 

– сказала она.
Секретом своего успеха Карина называет поддерж-

ку семьи и друзей. «Именно поддержка родных и близ-
ких дала мне мощный импульс к победе!» – подчеркнула 
«Тюркская жемчужина».

Между тем есть у Карины и место силы. Она часто при-
езжает в посёлок Усть-Анзас. «Там живут одни шорцы, там 
я напитываюсь какой-то необъяснимой силой. В доли-
не Анзаса расположена и священная родовая гора Айган 

– особенное пространство для меня», – рассказала визави.
Добавим: семья Таннагашевых живёт в Шерегеше, по-

этому вполне закономерно, что одним из развлечений 
Карины стали лыжи.

В Ŗовокузнецке названа Ÿобедительница ВсекузбасскоŬо 
конкурса «Ŧтно Краса ȟ Тюркскаƈ ůемчуůина ȟ ����»

// между тем

Ȟ Доме творческих союзов открылась 
выставка «Кукольный хоровод». ɉто 
детище международного проекта 
«Кукольный хоровод – с куклой по 
Ȧоссии». Ƞго участницами стали и 
кузбасские мастерицы� жительницы 
ȣовокузнецкого муниципального округа 
Ȟера ȣоскова и ȧветлана ȥетелина, а 
также представительница Крапивинского 
муниципального округа Ȩатьяна Ȣышко.
Ȣежду тем автором масштабного проекта 
выступает народный мастер ȥермского 
края Ирина Ȫабышева, которая успешно 
занимается тряпичной и авторской кук-
лой. Именно она придумала обɗединить 
в едином проекте профильных рукодель-
ниц. К слову, на Ȧуси изготовление кукол-
оберегов считалось исконно женским 
занятием. Ɂникальность инициативы 

заключается в том, что каждый автор 
передаёт культурный код своего региона, 
города, села через образ куклы. А ещё 
хоровод – настоящее пособие для 
рукодельниц, потому что здесь собрано 
множество техник, традиций и свежих 
идей. Каждая кукла неповторима. ȣо 
прежде чем приступить к изготовлению 
куклы, мастер получает задание� 
персонаж должен быть определённого 
размера и с узнаваемым «почерком».
«Для соблюдения законов гармонии всем 
рукодельницам предлагается простой 
образ поздней народной тряпичной 
игровой куклы с лицом, – уточнила 
ȧветлана ȥетелина. – Конструкция для 
всех едина, а вот лицо, причfску, одежду 
каждый участник разрабатывает 
и воплощает на свой вкус».

Ȩеперь водит хоровод дружбы и 
тряпичная кукла, представляющая 
ȣовокузнецкий муниципальный 
округ, – ȧтепанида. ȥри её создании 
ȧветлана ȣиколаевна отобразила 
родные просторы, тайгу, реку Ȩомь, 
фермы, пшеничные поля с комбайнами, 
угольные разрезы, свой отчий дом. 
Используемые техники – лоскутное 
шитьё, бисероплетение 
и вышивка. ȧтепаниде присвоен номер, 
записана презентация, выдан паспорт, 
информация о ней занесена 
в соответствующий каталог.
Ȟыставка будет работать 
по ͮ ноября ͬ�ͬ� г.

ǈаǮǡǬиаǧȲ ǫоǧоǭȲ ǫоǠǟоǮоǞиǧа 
Аǧȷна ǍмиǬноǞа.

 Свǣтлана Ǎǣтǣлина. 
Фото Алевтины Колесовой.

͎͏͍͉͑ͅ ̈́͊͞ ͏͉͍͒̈́͊͛ͅН͈͕
В НОВОКУЗНЕʴКЕ КУКЛʹ ВСТАЛИ В ХОРОВОʮ
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// творчество

řано на Ÿокой�

Сегодня в хоре поют 35 человек, 
многие из них – в почтенном воз-
расте. Хор для них и хобби, и от-
душина, и возможность общения, 
и родная семья. Приходят сюда 
и новички, но остаются единицы, 
ведь занятия требуют огромной 
работы, соблюдения дисципли-
ны и ответственного отношения 
к делу. Поэтому приживаются са-
мые преданные песне.

Именно любовь к ней объе-
динила в этом коллективе людей 
разных профессий: инженеров, 
педагогов, медицинских работ-
ников, офицеров, служащих. Са-
мому старшему участнику се-
годняшнего состава – Виктору 
Константиновичу Агибалову – 
87 лет. Солисту Борису Василье-
вичу Лисичкину – 83. Многим – 
за 70. Но как поётся в одной из 
исполняемых ими песен: «Нам 
рано на покой!». Коллектив при-
глашает в свои ряды ветеранов – 
любителей пения, особенно по-
ющих мужчин.

Обязательными условиями 

для успешной прописки в про-
славленном коллективе остают-
ся, как и раньше, хорошие музы-
кальный слух, память и чувство 
ритма, чистые звонкие голоса. 
В репертуаре – свыше 200 про-
изведений классики, хоров из 
опер и оперетт, мюзиклов со-
ветских и зарубежных компо-
зиторов. В нём, кроме извест-
ных песен советского времени, 
немало произведений духовной 
русской музыки. Произведения 
П. Чайковского, Д. Бортнянско-
го, М. Мусоргского, М. Глинки и 
других. Освоить такие сложные 
произведения порой стоит боль-
шого труда. Тем приятнее видеть 
потом в зале благодарных зрите-
лей. Ведь участники хора часто 
выступают на сценах учрежде-
ний культуры. Есть опыт кон-
цертов в храме Сергия Радонеж-
ского в посёлке Комиссарово, в 
Кемеровском католическом хра-
ме. Высокое исполнительское 
мастерство, достойный реперту-
ар – залог успеха у слушателей. 

А к репертуару хора Анатолий 
Павлович подходит вдумчиво и 
серьёзно. Не так давно появи-
лось в нём интересное произве-
дение, написанное кузбасскими 
авторами в стилистике духов-
ной русской музыки, – «Город 
мой». Автор музыки – Анатолий 
Мохонько, автор стихов – из-
вестный кузбасский поэт Борис 
Бурмистров. Исполняемая ака-
пельно (без музыкального со-
провождения), песня уже полю-
билось публике.

За достижения в области ду-
ховно-нравственной культуры, 
просветительскую и благотво-
рительную деятельность А. П. 
Мохонько был удостоен орде-
на «Звезда Достоевского». Эту 
общественную награду учреди-
ли в Кузбассе в 2021 году в честь 
200-летия со дня рождения ве-
ликого русского писателя. Вклад 
маэстро в культуру Кузбасса 
трудно переоценить. На про-
тяжении многих лет он своим 
творчеством сеет разумное, до-

брое, вечное: руководит извест-
ным коллективом, побывавшим 
с концертами во многих уголках 
страны, сам пишет музыку.

И год нынешний тоже принёс 
награды. В феврале из Москвы 
пришло радостное известие: 
хор советской песни стал обла-
дателем Гран-при Международ-
ного многожанрового конкурса 
«Зимние узоры» за исполнение 
песни «Сормовская лирическая» 
(композитор Борис Мокроусов, 
на стихи поэта Евгения Долма-
товского). Песня была популяр-
на с начала 1950-х годов. И вот 
хор советской песни дал ей но-
вую жизнь. Сложная полифони-
ческая аранжировка популяр-
ной советской песни оказалась 
по плечу коллективу, и это ис-
полнение получило высокую 
оценку жюри конкурса. Востор-
женно встречает её и публика. 
Пример тому – недавнее высту-
пление в Кемерове во время тра-
диционного праздника «Арбат 
на Весенней».

Ещё одна приятная весть этого 
года: А. П. Мохонько стал фина-
листом Московской литературной 
премии-биеннале – 2022–2024 
Интернационального Союза пи-
сателей за книгу «Хоровое вече 
Кузбасса» (изданную в «Кузбасс-
вузиздате»), в которой он расска-
зал о хоровых коллективах Кеме-
ровской области. 6 сентября 2024 
года в Москве, в Доме-музее Мари-
ны Цветаевой, состоялось награж-
дение победителей и финалистов 
конкурса, на которое Анатолий 
Павлович был приглашён. Правда, 
ехать отказался: на один день ле-
теть в столицу посчитал лишним. 
А диплом получил по почте.

Кстати, завершена ещё одна 
его значимая работа: на днях вы-
шла в свет книга «Четверть века 
с песней», посвящённая истории 
коллектива «Хор советской пес-
ни», подтвердившего недавно 
звание «Народный коллектив».

ǉаǮаǧȳȶ ǈиǧȵǮина� 
ǞǡǮǡǬан ǢуǬнаǧиǭǮики 

ǆуǣǝаǭǭа� уȮаǭǮниȭа ǱоǬа.

ʮля кемеровского хора советской песни 
ʮК имени �0-летия Октября 2024 год проходит 
под знаком подготовки к празднованию юби-
лейной даты – 2�-летия коллектива. ʮа, уже 
два с половиной десятилетия ˑтот ветеранский 
коллектив радует зрителей песнями, по праву 
считаясь одним из лучших в Кузбассе. Его бес-
сменным руководителем является профессор, 
заслуженный работник культуры Российской 
ˮедерации, кандидат педагогических наук 
Анатолий Павлович Мохонько.

// форум

«Серебро Кузбасса» в Анůеро�Судůенске
Развитие волонтёрства среди людей 

пенсионного возраста – одно из направле-
ний нацпроекта «Демография», иниции-
рованного президентом РФ В. В. Путиным.

В форуме приняли участие более 50 
волонтёров старшего возраста и активи-
сты ветеранского движения из 12 терри-
торий Кузбасса.

В течение двух дней проведена огром-
ная работа. Хозяева форума поделились 
лучшими наработками, а это работа 
агитбригады ветеранов, участие в празд-
нике «Сибирский валенок», творчество 
в театральной студии «Альтернатива» 
и опыт организации «Танцевальной ве-
ранды» для пожилых людей.

Гости форума провели мастер-клас-
сы по изготовлению перчаточных кукол, 
плейстику – виду адаптивной физкуль-
туры, абстрактному рисованию.

Во второй день всех участников ожи-
дало знакомство с опытом работы «сере-
бряных» волонтёров города Анжеро-Суд-
женска. Дом-интернат для престарелых 
и инвалидов, дом-интернат для граждан, 
имеющих психические расстройства, и 
Социально-реабилитационный центр для 
несовершеннолетних – эти три большие 
площадки показали связь волонтёров го-
рода с учреждениями социальной направ-

ленности, их взаимодействие и в конечном 
итоге успехи в достижении целей.

Также наши гости окунулись в быт ка-
заков Сибири, познакомились с разви-
тием патриотического добровольчества 
в городе на примере межрегионального 
проекта «Красный обоз». 

«Серебряное волонтёрство» в нашей об-
ласти стремительно развивается, вовлекая 
в свои ряды новые силы, а с ними и новые 
идеи, которые способствуют повышению 
качества жизни наших ветеранов и молодо-
го поколения. Всё, что мы знаем, умеем, обя-
заны передать тем, кто в этом нуждается!  

Мы уверены, что работа наших во-
лонтёров была продуктивной, полезной. 
Каждый участник, покидая наш город, 
увёз с собой частичку добра и приятных 
воспоминаний о форуме. 

А мы выражаем благодарность за по-
мощь в организации форума администра-
ции Анжеро-Судженского городского 
округа, Министерству социальной защиты 
населения Кузбасса, региональному центру 
развития добровольчества «БлагоДарю»! 
Новых побед и свершений всем нам!

Ǌ. ƽ. ǈикǬȵкоǞа� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ мǡǭǮноǥ оǝщǡǭǮǞǡнноǥ 

оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ 
АнǢǡǬо�ǍуǠǢǡнǭка.

В течение двух дней в нашем городе проходил региональ-
ный форум «Серебро Кузбасса». Основной целью данного 
мероприятия является поддержание «серебряного» 
волонтёрства, знакомства участников с лучшим опытом 
добровольчества и инновационными практиками в сфере 
социального обслуживания.
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Őдоровье ůенƂины
в Ÿриоритете

Среди обследованных выявле-
но 618 случаев рака молочной же-
лезы, 72 % из которых на первой 
стадии. Кстати, наш регион нахо-
дится в лидерах среди субъектов 
Российской Федерации по ранней 
диагностике. Это очень важный 
шаг в повышении качества и про-
должительности жизни. Сегодня 
возможности скрининга позволя-
ют лечить пациентов даже на ну-
левой стадии рака. А по статисти-
ке, 97 % женщин с первой стадией 
рака молочной железы полно-
стью выздоравливают. Заведую-
щая отделом Кузбасского центра 
общественного здоровья и меди-
цинской профилактики Надеж-
да Тотмянина рассказала, как не 
пропустить первые звоночки это-
го недуга.

— На что стоит обратить 
внимание в первую очередь?

— Женщине обязательно сле-
дует обратиться к врачу, если она 
обнаружит у себя в груди прощу-
пываемое уплотнение. Раковая 
опухоль твёрдая на ощупь, как 
зёрнышко лимона, в то время как 
здоровые молочные доли и лим-
фатические узлы мягкие и по-
движные. Тревожные признаки: 
втяжение кожи или изъязвления, 
появление выделений из соска 
или его втяжение, а также покрас-
нение и шелушение, отёк кожи по 
типу «апельсиновой корки», бу-
гристая, неровная поверхность 
груди, изменение сосудистого ри-
сунка, несимметричное расши-
рение подкожных вен. Красный 
флаг – это любые воспаления, вы-
зывающие покраснение, повыше-
ние местной температуры, отёч-
ность, особенно если женщина не 
кормит грудью.

— Какие факторы риска по-
явления рака молочной желе-
зы существуют?

— Прежде всего это наслед-
ственность. У пациенток с му-
тациями генов BRCA1 и BRCA2 
прослеживается семейная исто-

рия РМЖ. Облучение на область 
грудной клетки в возрасте до 
30 лет (гамма-терапия области 
грудной клетки, в частности мо-
лочных желёз), например при 
лечении лимфомы Ходжкина. 
Лишний вес, который особенно 
опасен для женщин в постмено-
паузе, – риски возрастают на 20–
40%. Большой интервал между 
началом менструаций и наступ-
лением менопаузы. Это может 
быть ранние менархе до 12 лет и 
поздняя менопауза после 55 лет, 
а также их совокупность. Вооб-
ще, чем больше менструальных 
циклов было в жизни, тем выше 
риск РМЖ, если женщина не 
стала мамой. Во время родов и 
грудного вскармливания услож-
няется организация клеток мо-
лочной железы. Чем они более 
дифференцированы, тем менее 
они подвержены окружающим 
канцерогенным воздействи-
ям. Но при этом поздние первые 
роды – после 30 лет – тоже пе-
реносят женщин в группу риска. 
Отмечу ещё злоупотребление 
алкоголем. А у женщин старше 
45 лет – высокая маммографиче-
ская плотность молочных желёз: 
чем больше железистой ткани, 
тем выше вероятность заболеть.

— Кто больше всего рискует 
заболеть?

— Как я уже говорила, женщи-
ны с наследственной предраспо-
ложенностью – мутацией гена 
BRCA1 и BRCA2. Поэтому, соби-
рая анамнез, врачи всегда инте-
ресуются, не болел ли кто-то из 
близких родственников пациента. 
К сожалению, в группу риска вхо-
дят и те, кто уже ранее проходил 
лечение по поводу рака молоч-
ной железы. Про получение луче-
вой терапии я тоже уже говорила. 
Нельзя не упомянуть женщин, у 
которых при биопсии образова-
ний молочной железы выявлены: 
дольковая карцинома in situ (рак 
на месте), преинвазивный рак или 
рак нулевой стадии – злокаче-

ственная опухоль на начальных 
стадиях развития. Её особенность 

— скопление гистологически из-
менённых клеток без прораста-
ния в подлежащую ткань.

— А что снижает риски?
— Защитным действием об-

ладает грудное вскармливание 
более шести месяцев. В идеа-
ле делать это один год и доль-
ше. Такая вот награда мамочкам 
от природы. Физические упраж-
нения достоверно снижают риск 
РМЖ, особенно для женщин в 
постменопаузе. Строго по ме-
дицинским показаниям делает-
ся удаление яичников в возрасте 
до 45 лет. Это уменьшает вероят-
ность заболевания на 10 %.

— Какие существуют мето-
ды обследования молочных 
желёз?

— Начнём с доступного каж-
дой самообследования груди. Оно 
проводится один раз в месяц на 
5–12-й день менструального ци-
кла. После наступления мено-
паузы это нужно делать каждый 
месяц в один и тот же день. Алго-
ритм такой: необходимо раздеть-
ся до пояса, встать перед зеркалом 
при дневном освещении. Сперва 
посмотрите на лифчик или майку 

– нет ли следов выделений: жёл-
тых, кровянистых, бесцветных 

пятен. Затем осмотрите грудь, 
оцените её форму, размер, симме-
тричность. Обратите внимание на 
цвет кожи, приподнимите грудь и 
осмотрите с нижней стороны. 
Внимательно посмотрите на со-
ски: нет ли шелушения, выделе-
ний и болезненности. Ощупайте 
молочные железы и подмышеч-
ные впадины стоя и лёжа на спине. 
Круговыми движениями прощу-
пайте грудь от соска к наружному 
краю железы по часовой стрелке, 
а также подмышечную впадину. 
Оцените, не увеличены ли лимфа-
тические узлы.

Затем поговорим про обсле-
дования в медучреждениях. Пре-
жде всего это УЗИ молочных же-
лёз – безопасный метод, который 
может выполняться всем без ис-
ключения, даже беременным и 
кормящим, с любой частотой. За-
тем маммография – рентгенов-
ский метод, который использует-
ся для скрининга РМЖ у женщин 
старше 40 лет и для уточнения диа-
гноза у женщин любого возраста. 
Используется также МРТ молоч-
ных желёз. Метод можно назна-
чать с целью дообследования или 
женщинам из группы высокого 
риска. Он обладает высокой чув-
ствительностью, то есть способ-
ностью обнаружения опухолей 
молочных желёз, но низкой спе-
цифичностью. Это значит, что от-
личить доброкачественную опу-
холь от злокачественной будет 
невозможно. Для уточнения диа-
гноза потребуется биопсия.

— Существует ли профилак-
тика рака молочной железы?

— Конечно. Для снижения рис-
ка прежде всего нужно вести здо-
ровый образ жизни. Отсутствие 
вредных привычек, достаточ-
ная физическая активность, сба-
лансированное питание, грудное 
вскармливание значительно по-
вышают шансы на здоровье в це-
лом. Регулярное самообследова-
ние груди: один раз в один-три 

месяца. Нужно провести оценку 
рисков РМЖ совместно с врачом 
(семейный анамнез, облучение 
грудной клетки и т. д.) и вообще 
проходить ежегодные осмотры у 
маммолога или гинеколога, а так-
же делать скрининг РМЖ.

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа.

Рак молочной железы – самое распространён-
ное заболевание среди злокачественных об-
разований у женщин. С начала года в Кузбассе 
было проведено больше 130 тысяч маммогра-
фических исследований, в том числе на отда-
лённых территориях с помощью передвижных 
маммографов.

// доступная помощь
ȧегодня все жительницы Куз-
басса могут пройти обследова-
ние в медицинских организа-
циях региона на цифровом обо-
рудовании, которое поступило 
по программе модернизации 
первичного звена национально-
го проекта «Здравоохранение». 
Ȟысокоточная техника позво-
ляет выявить заболевание на 
ранней стадии и своевременно 
начать лечение.
Ȩак, в ȣовокузнецкой городской 
клинической больнице ɤ ͬ� 
имени А. А. ֩уцика для диагно-
стики применяются передовые 
технологии.
«Ɂ нашей больницы современ-
ное цифровое оборудование, и 
мы уже давно, на протяжении 
года, работаем с искусственным 
интеллектом, то есть первично 
читает искусственный интел-
лект, вторичное чтение уже де-
лает врач, поэтому чувствитель-
ность метода стала ещё выше. 
ȧначала мы выявляем, что-то 
заподозрим, мы по системе Ба-
рац работаем, пишем, врачи нас 
понимают, и сразу по алгоритму 
этой системы проводится даль-
нейшее обследование», – рас-
сказала заведующая рентгено-
логическим отделением ȣата-
лья ȥанфилова.
Ȣаммографический скрининг 
входит в перечень обязатель-
ных обследований, которые 
женщины от �� лет проходят 
раз в два года в рамках дис-
пансеризации. Ȧегулярные об-
следования помогают сохранить 
здоровье.

// это нужно каждой

С 18 до 3� лет
σ Осмотр фельдшером �акушеркой� или акушером-

гинекологом один раз в год.
σ ȧамообследование молочных желёз один раз в 

один-три месяца.
σ ɁЗИ молочных желёз при наличии показаний.
σ Дополнительные обследования показаны женщи-

нам из группы высокого риска.
С 40 до 7� лет
σ Ȣаммография обеих молочных желёз в двух 

проекциях с двойным прочтением рентгенограмм 
один раз в два года. Ȣаммография не проводится, 
если в течение предшествующих �ͬ месяцев про-
водилась маммография или компьютерная томо-
графия молочных желёз.

σ Осмотр фельдшером �акушеркой� или акушером-
гинекологом один раз в год.

σ ɁЗИ молочных желёз один раз в год.
σ ȧамообследование молочных желёз один раз 

в месяц.

СКРИНИНГ РАКА МОЛОЧНОЙ ʯЕЛЕЗʹ ВКЛʼЧАЕТ В СЕБЯ СЛЕʮУʼʷИЕ ОБСЛЕʮОВАНИЯ�
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 РǣǤиссёр ǋазилȸ СинȷǨова.

// премьера

В самый разŬар лета...

Перед представлением ма-
ленькие зрители смогли по-
чувствовать себя настоящими 
туристами и пройти полосу ис-
пытаний в фойе театра. После 
весёлой игры все отправились 
на спектакль. Дух приключений, 
непростые задания, громкий 
смех и продолжительные апло-
дисменты наполняли зритель-
ный зал. Мы же задали несколь-
ко вопросов режиссёру.

– Спектакль поставлен по 
сказке Сутеева. Назиля, поче-
му выбрали именно этого ав-
тора и именно эту сказку?

– Сказку Сутеева я помню ещё 
со своего детства. Больше всего 
люблю сказку «Мешок яблок» 
и, конечно же, всем известный 
советский мультфильм. Но вот 
настолько непрекосновенна 
эта история, что ставить «Ме-
шок яблок» я и думать не соби-
раюсь, потому что лучше или 
по-другому не сделать. А «Па-
лочка-выручалочка» мне на-
столько откликается по смыс-
лу, по само �й истории, что 
когда появилась возможность 
выбрать материал, то возник 
вариант этой истории Зайца и 
Ёжика. Надо сказать, что Суте-
ев мною почитаем и как иллю-
стратор (как и многим, я увере-
на), поэтому визуальная часть 
спектакля была непростой – в 
том плане, что сложно увидеть 
других героев и другую исто-
рию, не мультипликационную. 
Сборник сказок Сутеева – одна 
из первых книжек моего сына. 
Мы вместе с мужем выбирали 
небольшую книжечку, чтобы 
было удобно держать в руках, 
чтобы все иллюстрации удоб-
но было рассмотреть трёхлет-
нему ребёнку. И, без сомнений, 
эта книга стала одной из люби-
мых теперь не только у меня, но 
и у сына.

– На какой возраст рассчи-
тан спектакль? Что будет точно 
интересно детям, а что – роди-
телям (ведь они сидят рядом)?

– Спектакль обозначен как 
музыкальная сказка с возраст-
ным цензом 0+. Рекомендован-
ный возраст – 3+. Удивительное 
дело: режиссёр полагается на 
своё чутьё, мастерство, знание, 
создавая спектакль для детей, 
потому как зрители видят твор-
ческий продукт уже готовым, а 
порой на сдачу приходят взрос-
лые, а не дети. В спектакле есть 
«пасхалки» для родителей, та-
кой своеобразный слой взрос-
лого юмора, а вот детям инте-
ресны сами персонажи, потому 
что историю они переживают, 
как бы подключаясь к герою. 

И это потрясающе – видеть, как 
активно дети сопереживают, 
как они болеют за героев: «Да-
вай-давай! Всё получится!»

– Поделитесь историей, как 
нашли чудесного художника 
и композитора для спектакля.

– Художник спектакля – Васи-
лиса Шокина. С ней мы не были 
знакомы до проекта «Мам-
театр». Там она подсказыва-
ла творческим мамам, как най-
ти художественное воплощение 
задумки, решить конкретные 
технические вопросы. И вот 
благодаря интересу Василисы к 
театру кукол возникло желание 
с ней познакомиться поближе 
и попробовать вместе посочи-
нять. Художница «Выручалоч-
ки» не специализировалась на 
театре кукол, но, насколько я 
поняла, очень жаждала попро-
бовать себя в этом направлении. 
Для меня этот опыт очень ценен, 

я получила новый взгляд ху-
дожника на театр кукол. А вот с 
композитором... К Глебу Успен-
скому любовь давняя и сильная, 
ведь это композитор с боль-
шим багажом за плечами: наши 
спектакли «Белка и пумпурум», 
«Крошечка-хаврошечка», «Где 
живёт красота», «Необыкно-
венное приключение». В спек-
такле играют на гитаре и поют 
«те самые» песни. Композитор 
мастерски передаёт атмосферу 
лета, такую душевность в музы-
ке. Тандем получился, я считаю, 
у нас удачный, а бутафорский и 
швейный цеха помогли вопло-
тить это в жизнь. Спасибо Глебу 
и Василисе за то, что разделили 
мой режиссёрский замысел.

– Это уже не первый ваш 
спектакль как режиссёра. И 
он тоже для детей помладше. 
Так вышло или это намерен-
но? Ведь ставить для малы-
шей, мне кажется, о-о-очень 
ответственно.

– «Выручалочка» – спектакль 

для детей помладше. Это не пер-
вая моя режиссёрская работа, 
от этого было ещё волнитель-
нее... У театра есть свой годо-
вой план, перспективы, и мне на 
долю выпало выбирать матери-
ал и ставить его для ребятишек 
трёх-пяти лет. Это ответствен-
но, безусловно. У малышей реак-
ция мгновенная и вслух. Они не 
сдерживают себя в комментари-
ях. Было опасение, что им будет 
неинтересно и не захватывающе 

– ведь они ещё ничего не видели, 
переживаю, вдруг не понравит-
ся… Но страх развеялся детским 
смехом и радостью при первом 
же знакомстве с куклой. Ребёнку 
не перед кем заискивать, он либо 
спектакль смотрит, либо соби-
рается восвояси…

– Что бы вы хотели, чтобы 
случилось после спектакля, 
когда дети и родители ушли 
домой?

– Одна из взрослых зритель-
ниц, которая смотрела сда-
чу спектакля (детей на сдаче 
было всего трое), поблагодари-
ла меня за то, что обращаюсь к 
зрительской фантазии. Про-
стыми средствами мы добива-
емся подключения к истории. 
Панамка – кораблик, почти что 
москитная сетка становится ру-
чейком. И зрительница высказа-
ла своё предположение, что мно-
гие дети придут домой и станут 
строить палатки-шалашики, ма-
стерить «вертушки» – палочки-
выручалочки и играть с фона-
риком тенями. Каково же было 
моё удивление... когда я приеха-
ла домой, и сын там уже постро-
ил домик из покрывал и одеялок. 
Он под впечатлением от спекта-
кля продолжил во всё это играть. 
И весь вечер сын пел музыкаль-
ные запевы со спектакля. Более 
того, он спросил меня: «Мама, 
а у меня ведь доброе сердце?» 

Просто в конце спектакля Заяц 
произносит: «Важна не палка, а 
умная голова и доброе сердце». 
И тут у меня случился шок. Вот 
оно как работает и попадает. Ре-
бёнок задался вопросом: «А я 
умный? А я добрый человек?»

Анна Тимощук.

На сцене Театра драмы Кузбасса прошла премьера спектакля «Выру-
чалочка». Артисты отправились в поход и рассказали маленьким зри-
телям сказку, а режиссёром ˑтой весёлой сказки стала артистка театра 
Назиля Синюкова. «Выручалочка» – ˑто добрый юмор, удивительные 
средства художественной выразительности и даже ˑлементы тенево-
го театра. Сказка понравится не только малышам, но и их родителям. 
Незабываемых персонажей и декорации создала художница Василиса 
Шокина, а композитор Глеб Успенский подарил спектаклю неповтори-
мую музыкальную атмосферу.

// мнение
    зрителей

ИРИНА ТƚРƚѱИНА�

«ȧказка получилась очень 
добрая, душевная, в ней 
много чудесной музыки, пе-
сен! Șжик �Ɋлия ȥодгорная� 

– само очарование, такой не-
торопливый, обстоятельный 
и мудрый, настоящий и вер-
ный друг! Заяц �Анастасия 
֩еонтьева� – симпатяга и 
немного хвастунишка. Ȟолк 
�Ȣаксим Килин� – един-
ственный отрицательный 
персонаж сказки, но здесь 
он в то же время и положи-
тельный герой, очень хариз-
матичный, даёт полезные 
советы и не может не по-
нравиться зрителям! Ȟ по-
становке использованы ин-
тересные приёмы и находки, 
замечательные декорации и 
костюмы, великолепное му-
зыкальное сопровождение!»

ƆАРƛѲ ƋАРƖЕНѱО�

«ȧпектакль получился очень 
милый, мягкий, добрый, мож-
но сказать, ламповый. Очень 
приятные ощущения оста-
лись после него, как будто 
укутался в пушистое одеяло 
и пьёшь какао с зефиками! И 
все проблемы куда-то улета-
ют. Ȣне очень понравилось».

// прямая речь
АНАСТАСИѲ ƊЕОНТƛЕƄА
�артист�кукловод, исполнитель 
роли ƭайца�:

– Ȣне очень приятно работать 
в новой постановке. Она полу-
чилась такой тёплой, лёгкой 
для восприятия, в ней хоро-
шо сочетается юмор и поучи-
тельная история. Было очень 
весело репетировать, многие 
сцены рождались из мозгово-
го штурма, мы много дурачи-
лись, поэтому существование 
в спектакле свободное. И это 
чувствует зритель. ȥусть спек-
такль живёт и радует малень-
ких театралов и их родителей!
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// табло

ШаŬ вŸерёд
// регби

спортарена

 ǀ ǭослǣднǣм домаȱнǣм матȰǣ сǣзона  Ǌǣталлург� ǭǣрǣиграл мосǨовсǨуȷ  Славу� 
������	. С мȸȰом ^ Ǩаǭитан новоǨузнǣȰан Антон СыȰёв� в ȯǣнтрǣ �в ȱлǣмǣ	 ^ 
Сǣргǣй ƿǣлǣнǨов� сǭрава ^ ǁор Ǎǣтросȸн. Фото ǀладимира Клȷǣва.

// спринт-новости

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс» 
18–20 октября сыграет на 
турнире на призы губерна-
тора Ульяновской области.

Ǧоперники команды Ʈльǎса 
ǩандаева на льду крытой арены 
в бывǇем Ǧимбирске ¡ �ǜк ƪарс 

¡ ƫинамо� �Ǡазань�, местнаǎ 
�ǝолга� ��� октǎбрǎ�, сборнаǎ 
ǥоссии ��� октǎбрǎ� и �ǝодник� 
�ǜрǲангельск�� Ǩормат матǆей ¡ 
два тайма по �� минут�

ǝ национальной сборной 
�Ǡузбасс� представлǎют полу-
защитники ǥоман ƫарковский, 
ǝадим Ʋернов и нападающий 
ǝладимир ǡиǲальǆенко�

ǧем временем в Ǡемерове �� 
октǎбрǎ наǆалсǎ традиционный 
турнир �Ǡубок ǡиǲайло ǝолкова� 
с уǆастием восьми молодǳƾныǲ 
коллективов� ǝ Ưƫ �Ǡузбасс� 
соперниǆают дублǳры кемеров-
ского, иркутского, красноǎрского, 
новосибирского, ǲабаровского, 
первоуральского клубов супер-
лиги, а такƾе �Ǡузбасс������ и 
сборнаǎ Ǡемерова�

Ǡоманды сыграют в двуǲ 
группаǲ� в субботу, �� октǎбрǎ, 
состоǎтсǎ стыковые поединки� 
Ǣаǆало матǆей на групповой ста-
дии ¡ ��:��, ��:��, ��:�� и ��:�� 
�в субботу на два ǆаса раньǇе�� 
ǝǲод свободный�

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
В пятницу, 18 октября, но-
вокузнецкий «Металлург» 
встречей с «Бураном» 
(Воронеж) начнёт серию 
из трёх домашних матчей 
в чемпионате Всероссий-
ской хоккейной лиги.

ǝ ǲоде гостевой сессии 
��¡�� октǎбрǎ� �сталевары� под 
руководством ǜндреǎ Ưунǳва 
одолели �ǣмские крыльǎ� ��:�, в 
овертайме�, проиграли в Ǡургане 
�ƭауралью� ��:��, победили в 
ǩанты�ǡансийске �ƹгру� ��:�� и 
в ǧюмени �ǥубин� ��:���

�ǡеталлург� замыкает 
квартет лидеров ǝǩƯ, заработав 
�� оǆка в �� матǆаǲ �разница 
Ǉайб: �� ¡ ���� Ǥервый бомбар-
дир новокузнеǆан ¡ ǟгор Ǧердюк, 
набравǇий по системе �гол плюс 
пас� �� �� 	 ��� баллов�

ǝ воскресенье, �� октǎбрǎ, 
на ǜрене кузнецкиǲ металлур-
гов ǲозǎева примут �ǥостов� 
�ǥостов�на�ƫону�, а �� октǎбрǎ 

¡ ǩǠ �ǧамбов�� Ʊента билетов ¡ 
���¡���� рублей�

ВОЛЕЙБОЛ
В воскресенье, 20 октября, 
кемеровский «Кузбасс» в 
очередном туре мужского 
чемпионата России встре-
тится в Санкт-Петербурге 
с «Зенитом».

ǝ предыдущем туре кемеров-
ǆане уступили в родныǲ стенаǲ 
�� октǎбрǎ столиǆному �ƫинамо�, 
обладателю Ǡубка легенд ¡ ���� 

¡ �:� ���:��, ��:��, ��:��, ��:��, 
�:���� ǝ ǆетвǳртой партии ǲозǎева 
выигрывали ��:��, но упустили 
победу и в партии, и в матǆе�

Ǥримеǆательно, ǆто неделей 
ранее в полуфинале Ǡубка ле-
генд кемеровский клуб проиграл 
в ǡоскве �ƫинамо� �:�, а в матǆе 
за третье место такƾе потерпел 
�суǲое� пораƾение от �ƪелого-
рьǎ� �ƪелгород��

ǝ таблице Ǧуперлиги коллек-
тив Ǧергеǎ ǧроцкого занимает 
восьмое место, одерƾав три 
победы в Ǉести матǆаǲ �разница 
партий: �� ¡ ���� ǝ субботу, 
�� октǎбрǎ, кемеровǆане сыграют 
дома с клубом �Ǟазпром�ƹгра� 
�Ǧургут��

ƾаǠим АнǮоноǞ.

Как сообщала наша газета, 
новокузнецкий «Металлург» 
завершил чемпионат 
России на шестом месте, 
поднявшись на одну 
строчку по сравнению 
с прошлым сезоном.

¢̈́ол͢ои͢раͼщий¡ турнир
Чемпионат страны 2023–2024 г. – са-

мый продолжительный в истории отече-
ственного регби: более 14 месяцев, из ко-
торых половина ушла на осенне-зимний 
перерыв.

«Металлург» в стартовом туре сезо-
на принимал 31 июля минувшего года 
«ВВА-Подмосковье» из Монина (33:36), 
а 5 октября нынешнего года в стыковом 
матче за пятое место уступил в Москве 
«Динамо» (17:34).

В «гладком» турнире новокузнецкий 
клуб финишировал на шестой позиции, 
записав в свой актив шесть побед и одну 
ничью в 16 матчах (одна победа – тех-
ническая, во втором круге «регулярки» 
сошёл с дистанции «Химик» из Дзер-
жинска Нижегородской области). Раз-
ница игровых очков отрицательная (376 

– 397), но лучше, чем, к примеру, у «Дина-
мо» (369 – 440).

В следующем году чемпионат Рос-
сии вернётся к привычной ранее схеме – 
«весна – осень», без многомесячных пе-
рерывов в одном сезоне.

͎ереи͢рали лидера
Лучший матч сезона «Металлург» 

провёл 17 июня, переиграв на одноимён-
ном стадионе красноярский «Енисей-
СТМ» – 22:5 (14:0). Впервые с 2008 года 
новокузнечане одержали победу над 
многолетним лидером российского рег-
би. Сайвали Искандаров (дважды) и Гор 
Петросян приземлили мяч в зачётной 
зоне гостей (попытка – на языке регби-
стов). Южноафриканец Кортни Винна-
ар набрал семь очков (две реализации, 
штрафной).

Главный тренер «Металлурга» Вяче-
слав Шалунов констатировал после сен-
сационного итога матча:

– Мы увидели команду, способную 
обыграть любого соперника. «Енисей-
СТМ» бросил все силы, чтобы уйти от 
поражения, но парни выдержали. В моей 
тренерской карьере это вторая побе-
да над лидером отечественного регби. 
Большое спасибо болельщикам за под-
держку. До последней минуты игры слы-
шали кричалки про «Металлург». Очень 
приятно, что удалось порадовать наших 
болельщиков.

Примечательно, что в дальнейшем 
красноярский клуб под руководством 
Александра Первухина выиграл все мат-
чи и вновь завоевал чемпионский титул.

В четвертьфинале плей-офф «Метал-
лург» на равных соперничал с «Красным 
Яром» из Красноярска, но дважды усту-
пил – 27:30 (дома), 23:27 (в гостях).

– В первом матче серии более справед-
ливой была бы наша победа, во втором 
оппонент чаще владел преимуществом. 
Могли пройти дальше и уж явно заслу-
живали победы в одной игре серии, – ре-
зюмировал Вячеслав Шалунов.

В полуфинальной серии за пятое – 
восьмое места новокузнечане одолели 
московскую «Славу» (25:19, 24:21), взяв 
реванш за домашнее поражение во вто-
ром круге «регулярки».

́оͪ͠ардир иͦ ̀͝͏ 
͠ла͢одарен ¢͋еталлур͢у¡

Защитник «Металлурга» Эрл Даури – 
второй бомбардир чемпионата России: 
на его счету 195 очков. Опередил юж-
ноафриканца только его соотечествен-
ник Кобус Мараис из казанского клуба 
«Стрела – Ак Барс» (214).

Эрл Даури переехал в Новокузнецк в 
прошлом году (ранее играл за «Енисей-
СТМ» и «Динамо»). В интервью пор-
талу Rugger.info южноафриканец при-
знался:

– После ухода из «Динамо» я склонял-
ся к возвращению домой, но тут в дело 
вмешался Александр Первухин. Он по-
говорил с Вячеславом Шалуновым. Я 
понимал, что после моего не лучшего 
выступления за «Динамо» не факт, что 
российские клубы ещё будут заинтере-
сованы во мне. Поэтому, когда позвонил 
Вячеслав Владимирович, сразу сказал 
«да», вообще не задумываясь об усло-
виях контракта. Хочу отплатить «Ме-
таллургу» своей игрой, потому что клуб 
сделал предложение, когда, наверное, 
никто в России уже не верил в меня. Я 
всегда буду это помнить!

В новокузнецком клубе играют трое 
соотечественника Эрла Даури: вышеупо-
мянутый Кортни Виннаар, Дин Гордон и 
Масикане Мазви.

¢͐аͪый ͦрелищный и͢ро͡ой 
͡ид сͭорта¡

В субботу, 12 октября, в Самаре со-
стоялся тест-матч сборной России и ле-
гионеров чемпионата страны («Барба-
рианс»). В команду легионеров вызвали 
капитана «Металлурга» Антона Сычёва, 
Дина Гордона и Гора Петросяна. Сбор-
ная России впервые за четыре года пере-
играла «Барбарианс» – 38:21.

Интересно, что Самара (1935–1991 
годы – Куйбышев) – важная веха в исто-
рии новокузнецкого клуба, образован-
ного в 1967 году. Заведующий кафедрой 
физвоспитания Сибирского металлур-
гического института (СМИ) Борис Ни-
колаевич Корнев во время поездки в 
Москву увидел матч по регби и по воз-
вращении в Новокузнецк организовал 
команду – первую за Уралом. Да, имен-
но в южной столице Кузбасса началась 
история регби в Сибири. В октябре 1968-
го студенты СМИ провели первые матчи 
на стадионе «Металлург», дважды пере-

играв «Буревестник» (Куйбышев) – 13:9, 
11:9.

В 1969-м регбисты СМИ дебютиро-
вали в финальном турнире первенства 
РСФСР в Куйбышеве. Участвовал в тур-
нире студент строительного факультета 
Юрий Бурцев, выступавший за команду 
СМИ в 1968–1970 годах.

– Конечно, за более чем полвека регби 
кардинально изменился. Мы и не знали 
о многих элементах игры, которые се-
годня показывают мастера, – говорит 
Юрий Николаевич, не пропускающий ни 
одного матча «Металлурга» на стадио-
не или у экрана. – Осталось главное: на 
поле играют азартные, дерзкие, смелые 
ребята. На мой взгляд, регби – самый 
зрелищный игровой вид спорта, и его 
обязательно надо развивать в школах, 
кадетских училищах, вузах, воспитывая 
подрастающее поколение в духе честной 
спортивной борьбы.

ƾаǠим АнǮоноǞ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
2023–2024 Г.

Плей-офф 
(17 августа – 6 октября)
Ƀетвертьфиналы �до двух побед�. 
«Красный р» �Красноярск� – «Ȣе-
таллург» �ȣовокузнецк� – ͭ��ͬ�, 
ͬ��ͬͭ. «Ƞнисей-ȧȨȢ» �Красноярск� 

– «ȞȞА-ȥодмосковье» �Ȣонино� – 
ͮ����, �ͮ��ͭ. «ȧтрела – Ак Барс» 
�Казань� – «ȧлава» �Ȣосква� – �����, 
����ͭ. «֩окомотив» �ȥенза� – «Дина-
мо» �Ȣосква� – ͬ��ͬͮ, ͬ��ͬͭ.
ȥолуфиналы �до двух побед�. За пя-
тое – восьмое места. «Ȣеталлург» 

– «ȧлава» – ͬͮ���, ͬ��ͬ�. «Динамо» – 
«ȞȞА-ȥодмосковье» – ͬ���ͮ, ͬ��ͮ. За 
первое – четвёртое места. «Ƞнисей-
ȧȨȢ» – «֩окомотив» – ͬ����, ͬͬ�ͬ�. 
«ȧтрела – Ак Барс» – «Красный р» 
– �ͮ�ͭ�, ���ͮ, ���ͮ. ȧтартовые матчи 
всех серий плей-офф прошли на по-
лях команд, указанных вторыми.
ȧтыковые матчи. За седьмое ме-
сто. «ȧлава» – «ȞȞА-ȥодмосковье» 

– ͭ���. За пятое место. «Динамо» 
– «Ȣеталлург» – ͭ����. За третье 
место. «Красный р» – «֩окомо-
тив» – �ͬ�ͭ�. Финал. «Ƞнисей-ȧȨȢ» – 
«ȧтрела – Ак Барс» – �ͬ���.
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 Фото Росгвардии Кузбасса.

 Фото Алёны Смирновой.

К Ÿромыслу ȟ добросовестно

͍сно͡ные ͭра͡ила
Как напомнил главный го-

сударственный инспектор от-
дела надзора департамента по 
охране объектов животного 
мира Кузбасса Евгений Стяж-
кин, на территории нашего ре-
гиона существуют общедоступ-
ные и закреплённые охотничьи 
угодья, на которых разрешает-
ся производство охоты. Их пе-
риметры выделены аншлагами. 
Кроме того, на основных въез-
дах установлены карты-схемы. 
Добавим: с подробной информа-
цией о размещении границ охот-
угодий можно ознакомиться по 
месту получения разрешения 
на добычу охотничьих ресурсов 
или на официальном сайте де-
партамента по охране объектов 
животного мира Кузбасса – www.
depoozm.ru.

Постановлением губернатора 
Кузбасса № 20-пг с 1 октября на-
чался сезон охоты на бобра, он-
датру, а также на копытные виды 
охотничьих ресурсов: косулю 
сибирскую, лося и благородно-
го оленя. С 15 октября откры-
лась охота и на мелкие пушные 
виды дичи: белку, колонка, нор-
ку и соболя.

Ранее, с 1 августа, стартовал 
сезон промысла на бурого мед-
ведя в осенний период, и про-
длится он до 31 декабря текуще-
го года.

Период проведения охоты 
на барсука – с 15 августа по 31 
октября. Открыта охота на во-
доплавающую, болотно-луго-
вую, степную и полевую дичь. 
Этот сезон охоты продлится до 
25 ноября, а на боровую дичь — 
до 31 декабря.

Евгений Стяжкин отметил, 
что в соответствии с действу-
ющим законодательством при 
осуществлении охоты физиче-
ские лица обязаны иметь при 
себе:

• разрешение на добычу охот-
ничьих ресурсов;

• охотничий билет единого 
федерального образца;

• в случае осуществления 
охоты с огнестрельным оружи-
ем — разрешение на хранение и 
ношение оружия.

Нарушения 
и санкʹии

Профильный департамент в 
соответствии с возложенными 
на него задачами осуществляет 
организацию охраны и воспро-
изводства объектов животно-
го мира (за исключением особо 
охраняемых природных терри-
торий федерального значения). 
Так, за истекший период долж-
ностными лицами проведено 
более 1500 рейдовых меропри-
ятий, в том числе с участием со-
трудников силовых структур: 

полиции, Росгвардии, ГИБДД, 
Гостехнадзора.

«В ходе мероприятий при-
влечено к административной 
ответственности около 500 че-
ловек по выявленным наруше-
ниям правил охоты, – приводит 
статистические данные Евге-
ний Стяжкин. – Изъято 20 еди-
ниц различных орудий охоты, в 
том числе 4 единицы незареги-
стрированного огнестрельно-
го оружия. Также сотрудниками 
департамента выявлена неза-
конная добыча 12 особей разных 
видов охотничьих животных. 
Возбуждено 5 уголовных дел».

Важно уточнить, что за на-
рушения правил охоты предпо-
лагается как уголовная, так и 
административная ответствен-
ность. Максимальная санкция 
по статье 8.37 Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях РФ предусматривает штраф 
до 4 тысяч рублей с конфиска-
цией орудия охоты или без тако-
вой, а также лишения права охо-
ты до двух лет.

Статья 258 Уголовного ко-
декса РФ наказывает штрафом 
в размере до 500 тысяч рублей, 
либо исправительными работа-
ми на срок до двух лет, либо ли-
шением свободы на срок до двух 
лет.

͎роͪысел ͡ ʹиͲраͳ
Согласно лимитам добы-

чи охотничьих ресурсов на тер-
ритории охотугодий Кузбас-
са, на период с 1 августа 2024-го 

до 1 августа 2025 года к добыче 
разрешено: 967 особей косули 
сибирской, 467 особей лося, 73 
особи благородного оленя, 2769 
особей соболя, 1184 особи бар-
сука и 695 особей медведя.

«Департаментом выдано 29 
662 разрешения на добычу охот-
ничьих ресурсов для осущест-
вления любительской и спор-
тивной охоты физическими 
лицами в общедоступных охот-
ничьих угодьях», – сообщил 
главный государственный ин-
спектор.

Неуда͵ное на͵ало
В Анжеро-Судженске ин-

спекторы лицензионно-разре-
шительной работы Росгвардии 
привлекли к ответственности 

66-летнего местного жителя, по-
терявшего ружьё.

А дело было так: мужчина во 
время охоты на территории Яй-
ского муниципального округа 
положил свой ИЖ-27 на крышу 
автомобиля, но во время движе-
ния машины он упал и потерял-
ся.

По данному факту инспек-
тором Росгвардии возбужде-
но административное дело по 
ч. 4.3 ст. 20.8 КоАП РФ «Наруше-
ние правил производства, при-
обретения, продажи, передачи, 
хранения, перевозки, ношения, 
коллекционирования, экспони-
рования, уничтожения или учё-
та оружия и патронов к нему».

Суд назначил недобросовест-
ному охотнику административ-
ный штраф в размере 5 тысяч 
рублей.

«Гражданское оружие долж-
но храниться в условиях, кото-
рые гарантируют его сохран-
ность и безопасность, исключая 
доступ посторонних лиц, – под-
черкнул руководитель Кемеров-
ского отдела лицензионно-раз-
решительной работы Росгвар-
дии старший лейтенант Фёдор 
Степчук. – Во время транспор-
тировки стволов на машинах, 
снегоходах, лодках охотник 
обязан обеспечить его надёж-
ную фиксацию. Например, если 
охотник плывёт на лодке, ре-
мень от ружья необходимо пере-
кинуть через голову, как сумку. 
Несоблюдение требований зако-
нодательства в отношении хра-
нения и перевозки оружия мо-

жет повлечь административную 
ответственность, а в случае на-
ступления тяжких последствий 

– вплоть до уголовной». Санкци-
ями статей предусмотрен штраф, 
конфискация оружия, лишение 
права на приобретение или но-
шение оружия и другие меры.

В случае утраты оружия 
граждане обязаны незамедли-
тельно сообщить об этом в под-
разделения лицензионно-разре-
шительной работы Росгвардии 
или в органы МВД. Причём сде-
лать это необходимо не позднее 
суток, в противном случае речь 
пойдёт о нарушении.

«Охотник во время осущест-
вления промысла должен на-
ходиться в трезвом состоянии. 
Несоблюдение этого правила 
грозит не только составлением 
административного протокола, 
но и создаёт угрозу жизни, здо-
ровью и самому охотнику, и тем, 
кто окажется рядом», – заклю-
чил Фёдор Степчук.

Также полезно знать: если 
инспектор выявит охотни-
ка с признаками алкогольного 
опьянения, а владелец ствола 
откажется пройти медицинское 
освидетельствование на опья-
нение, то инспектор может со-
ставить протокол за отказ в 
освидетельствовании, санкция 
которого предусматривает в том 
числе и лишение права на хране-
ние и приобретения оружия сро-
ком на два года.

«Следует помнить, что, при-
обретая оружие, вы становитесь 
не только счастливыми участни-
ками охотничьего сообщества, 

– вместе с тем вы приобретаете 
новые обязанности: обеспече-
ние сохранности, своевремен-
ная постановка на учёт в случае 
смены места жительства, про-
дление разрешения, освоение 
базовой техники безопасности, 
правил ношения и транспорти-
ровки оружия. Также вам пред-
стоит добросовестно следить за 
техническим состоянием ору-
жия», – обратился к кузбассов-
цам Фёдор Степчук.

Между тем, как показывает 
практика, настоящие охотники 

– самые дисциплинированные, 
потому что они дорожат своим 
хобби, промыслом. Они всегда 
стараются, чтобы у них всё было 
правильно, законно. Нарушают 
преимущественно те кузбассов-
цы, которые охоту воспринима-
ют как разовое развлечение.

Кстати говоря, в основном 
владельцами предметов «с 
огоньком» в Кузбассе – это муж-
чины в возрасте от 30 до 60 лет, 
которые приобретают стволы 
для разных целей, но чаще всего 
именно для охоты. По данным 
Росгвардии Кузбасса, на сегод-
няшний день в регионе 42 420 
владельцев оружия.

Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

С октƈбрƈ началась активнаƈ фаза сезона охоты. 
ŗднако отнюдь не все любители ƆтоŬо вида Ÿромысла удачно 
и добросовестно открыли сезон: одни уůе умудрились 
Ÿотерƈть оруůие� а друŬие так и вовсе ŸоŸались на браконьерстве
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«Акколада»: о культурном коде 
и ценностных ориентирах

Тему форума, ставшего уже 
традиционным, определили так: 
«Культурный код как главный 
ценностный ориентир профессио-
нального сценического искус-
ства». Собрание работало по трём 
направлениям: вокальное, хорео-
графическое и инструментальное 
исполнительство. Организатора-
ми этого важного для региона ме-
роприятия выступили Государ-
ственная филармония Кузбасса 
при поддержке регионального 
министерства культуры и нацио-
нальной политики и правитель-
ства Кузбасса.

«Форум посвящён проблеме 
смыслов и ценностей професси-
онального искусства, – отметил 
в своём приветствии губернатор 
Кузбасса Илья Середюк. – Во-
просы культурного иммунитета, 
культурного суверенитета нашей 
страны сейчас становятся вопро-
сами сохранения народной иден-
тичности, самобытности, вопро-
сом сохранения самой России».

Каждый день форума завер-
шался концертной программой 
выдающихся коллективов стра-
ны и кузбасского региона. Фи-
нальной частью музыкального 
форума «Акколада» стал кон-
церт Губернаторского оркестра 
русских народных инструментов 
«Полное собрание музыкантов», 
в котором, кроме оркестра, уча-
ствовало более 10 выдающихся 
музыкантов России.

Внушительная 
статистика

В «Акколаде» участвова-
ло свыше 2000 человек из раз-
ных регионов страны: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Калинингра-
да, Новосибирска, Хакасии, Ал-
тайского края, Карелии. Среди 
них — руководители и артисты 
концертных организаций, педа-
гоги профильных образователь-
ных учреждений, студенты и 
просто зрители.

В деловой и образовательной 
программах форума состоялись 
14 лекций и творческих встреч, 
5 дискуссий и круглых столов по 
вопросам репертуарной поли-
тики концертных организаций, 
проблемам развития националь-
ного академического исполни-
тельского искусства, обновления 
педагогических технологий. Он-
лайн-трансляцию пленарного за-
седания посмотрели почти 3000 
зрителей. Кроме того, её показа-
ли 11 виртуальных концертных 
залов Кузбасса. Также в рамках 
Форума состоялось подписание 
двух соглашений о партнёрстве: 
с Кузбасским музыкальным кол-
леджем и благотворительным 
фондом «Счастье детям».

Мастер-классы и интенсивы 
по направлениям «вокальное, 
хореографическое и инструмен-
тальное исполнительство» по-
сетили 870 человек. Своим ма-
стерством с участниками форума 

делились настоящие мастера 
своего дела, лучшие из лучших: 
заслуженный деятель искусств 
РФ, художественный руководи-
тель Государственного ансамбля 
танца «Русские сезоны» Нико-
лай Андросов, певец и компози-
тор, обладатель Гран-при пре-
зидента республики Беларусь 
Максим Павлов, заслуженный 
артист РФ, советский и россий-
ский музыкант Юрий Шишкин, 
народный артист РФ, солист На-
ционального оркестра имени 
Н. Осипова Сергей Лукин и мно-
гие другие. «Уверен, что работа 
форума способствует сохранению 
и дальнейшему развитию русско-
го исполнительского искусства», 

– поделился своим авторитетным 
мнением профессор С. Ф. Лукин.

– Форум интересен не только 
профессиональным музыкантам 
и артистам. Народное искусство 
всегда было понятно абсолютно 
всем и всегда находит отклик в 
сердцах людей. А услышать такое 
разнообразие народной музыки 
сразу на одной площадке – это 
большая удача, – отметила ми-
нистр культуры и национальной 
политики Кузбасса Ольга Фео-
фанова.

Насыщенно, ярко, 
с душой!

В первый день форума в филар-
монии прошли лекции о возрож-
дении национальных культур и 
союзе слова и музыки, дискуссия о 
«визитных карточках отечествен-
ной культуры», мастер-класс по 
сольному пению. Литературный 
театр «Слово» представил свою 
версию поморских былин и ска-
заний Бориса Шергина «Древние 
памяти». Также прошла творче-
ская встреча-концерт с певицей 
и этномузыкантом Екатериной 
Бурдаевой. В вечерней части стар-
тового дня состоялось открытие 
музыкальной ассамблеи «С ду-
шой!», где на сцене Большого зала 
выступил Государственный ака-
демический хореографический 
ансамбль «Берёзка».

Во второй день на площадках 
филармонии директора и артисты 
концертных организаций, а так-

же специалисты профильных об-
разовательных учреждений были 
вовлечены в совместный про-
светительский и образователь-
ный процесс. Мастера-исполни-
тели А. Соловьёв, Ю. Ткаченко и 
Е. Бурдаева представили старин-
ные народные музыкальные ин-
струменты, типографии – нот-
ные издания, народный мастер из 
Мариинска Ю. Михайлов – соб-
ственные творческие работы. Эт-
нограф-коллекционер Е. Романов 
привёз из столицы выставку тра-
диционной женской одежды до-
революционной России, а творче-
ский Союз художников Кузбасса 
показывает в эти дни уникальную 
коллекцию «Искусство в крас-
ках».

Что же касается деловой части 
второго дня, то и тут было чему 
удивиться. За круглым столом 
обсудили репертуарную полити-
ку концертных организаций ру-
ководители филармоний Сибири. 
Мастер-класс по ансамблевому 
пению провёл преподаватель Рос-
сийской академии музыки им. 
Гнесиных К. Некрасов, по соль-
ному пению – исполнительница 
фолка Е. Бурдаева.

В танцевальном классе – своё 
«вечное движение». Например, эт-
нохореограф, артист московско-
го театра «Русская песня» А. Без-
луцкий шедро делился секретами 
народной пляски, а художествен-
ный руководитель Государствен-

ного ансамбля танца «Русские 
сезоны» Н. Андросов дал мастер-
класс по основам композиции и 
элементам движения в русских 
хороводах и переплясах. Вечером 
на музыкальной ассамблее Губер-
наторский театр танца «Сибир-
ский калейдоскоп» филармонии 
Кузбасса показал хореографиче-
ский спектакль «Казачья сюита».

– Форум «Акколада» – заду-
манная нами школа профессио-
нального мастерства, где есть 
чему поучиться, где можно поде-
литься опытом и удивить коллег, 

где есть место восторгу и творче-
скому росту, – отмечает замести-
тель генерального директора фи-
лармонии Елена Веселовская. – И 
второй день – убедительное тому 
подтверждение.

В программе третьего дня 
было семь мастер-классов по ис-
полнительству на народных му-
зыкальных инструментах и на-
циональным танцам. Их провели 
заслуженные артисты, лауреаты 
международных конкурсов и пре-
подаватели профильных вузов. 
Прошли также творческие встре-
чи-концерты и лекции.

За круглым столом «Народный 
сценический танец. Возможно-
сти развития и популяризации» 
дискутировали и обменивались 
опытом заслуженный деятель ис-
кусств РФ, художественный ру-
ководитель Государственного ан-
самбля танца «Русские сезоны» 
Н. Андросов, художественный 
руководитель Губернаторского 
театра танца «Сибирский калей-
доскоп» филармонии Кузбасса 
В. Селивёрстов, артист-вокалист 
Московского государственного 
академического театра «Русская 
песня» А. Безлуцкий, народная 
артистка Республики Башкорто-
стан А. Гайнетдинова, профессор, 
заведующая кафедрой народного 
хорового пения КемГИК Т. Кот-
лярова и другие.

К слову, в рамках этого ме-
роприятия произошло ещё одно 
знаменательное и долгожданное 
событие: открытие Музея звуков 

– нового современного простран-
ства не только для экспонирова-
ния уникальных музыкальных 
инструментов, но и для творче-
ства. Здесь можно увидеть и по-
трогать музыкальные инстру-
менты, сыграть на миниатюрном 
органе и получить азы нотной 
грамоты.

Символ форума – фигурная 
скобка акколада (от фр. accolade – 
«объятие»), объединяющая в нот-
ной записи партии, которые игра-
ются одновременно. Название 
Сибирского музыкального фо-
рума символизирует объедине-
ние – ключевую идею проведения 
этого масштабного мероприятия. 
Форум проходит раз в два года, но 
объединяет людей искусства на 
долгие-долгие годы. Годы друж-
бы и сотворчества.

Анна Тимощук.

В Государственной филармонии Кузбасса им. Б. Т. Штоколова завершил свою 
работу четырёхдневный III Сибирский музыкальный форум «Акколада»

// мнение
СЕРГЕЙ СТАРОСТИН,
советский и российский этнограф, 
собиратель и исполнитель 
русского фольклора, певец, автор 
песен, музыкальный продюсер и 
телеведущий:

– Здесь для меня возникло 
многое, чего я, в принципе, от 
филармонии не ожидал. Обыч-
но воспринимаю филармонию 
как нечто консервативное, с 
налаженным процессом вос-
производства определённого 
вида музыкальных продуктов 

– академическое высокое ис-
кусство и так далее. И вдруг 
филармония взяла на себя 
смелость предложить аудито-
рии необычный «неотёсанный» 
фольклор, и одно это уже до-
рогого стоит! Для Кузбасса это 
очень серьёзный шаг вперёд в 
плане просвещения публики. 
Филармония показывает, что, 
кроме высоких образцов ис-
кусства, есть ещё что-то, что в 
недрах нашей культуры было 
всегда, но широкой публи-
ке было незнакомо. И в этом 
смысле у искусства есть се-
рьёзные перспективы.
Здесь мы дискутируем, пред-
лагаем новые идеи, возника-
ют новые творческие колла-
борации. Безусловно, форум 
расширяет наши интересы и 
музыкальные возможности. 
Здесь всё прекрасно органи-
зовано и работает как часы. 
А если позовут на очередной 
форум «Акколада», то я с удо-
вольствием приеду снова.






